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Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Он стал подарком 
к 280-летию города.

В Оренбурге накануне 
280-летия города состоялось 
торжественное открытие па-
мятника генерал-губернатору, 
первому почетному граждани-
ну города Александру Павло-
вичу Безаку. Бронзовый бюст 
на постаменте из карельско-
го гранита установили 26 ав-
густа 2023 года в сквере на 
пересечении улиц Пушкин-

ской и Бурзянцева. Место для 
размещения памятника вы-
брали не случайно - до 1926 
года улица Бурзянцева носи-
ла имя генерал-губернатора 
Безака. На торжественной 
церемонии присутствовал по-
томок Александра Павловича 
- Игорь Безак.

Александра Безака назна-
чили генерал-губернатором 
Оренбургского края в 1860 
году. Он успешно правил в 
течение последующих пяти 
лет. По его инициативе было 
упразднено особое Башкир-
ское войско, прошло разме-

жевание башкирских земель. 
Им же был поднят вопрос о 
разделении Оренбургской гу-
бернии на Уфимскую и Орен-
бургскую.

Продолжение на стр. 9 �

Елена ТРЕТЬЯКОВА
(«КП» - Пермь»)

Промобот из Перми сыграл 
дворецкого в голливудском 
фильме «Большой золотой 
слиток».

Российский робот делает голово-
кружительную карьеру в Голливуде. 
Разработанный в Перми Промобот 
стал героем новой комедии «Боль-
шой золотой слиток». В ней он играет 
вместе с известными американскими 
актерами: Энди Гарсиа, Меган Фокс, 
Люси Хейл.
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Российский 
робот для 
Меган Фокс

5 987 000

№ 66 (27514) 2023 год

В Оренбурге появился 
памятник Александру Безаку

Будем соседями:
Из Казани 
в Москву - 
за три часа

Маткапитал предложили 
увеличить до 1 млн рублей

Евгений 
ОРЛОВ, 
Михаил АНТОНОВ

 Депутаты Госдумы нако-
нец поняли: дети появляют-
ся, когда у будущих роди-
телей есть уверенность в 
завтрашнем дне. А для это-
го нужны деньги. Например, 
756 712 рублей на первого 

ребенка и 1 млн рублей - на 
второго и третьего.

До таких сумм депутаты 
предлагают увеличить мат-
капитал с 1 февраля 2024 
года. Соответствующий за-
конопроект внесли в пар-
ламент. Напомним, сегодня 
маткапитал на первого ре-
бенка - 586,9 тысячи руб., 
на второго - 775,6 тысячи.

- На протяжении послед-
них лет у нас отрицатель-
ный прирост (убыль - депут. 
яз.) населения. Надо при-
нимать дополнительные ме-
ры, чтобы стимулировать 

рождаемость, - объяснил 
в эфире Радио «КП» (FM.
KP.RU) Ярослав Нилов, 
глава Комитета Госду-
мы по труду, социальной 
политике и делам вете-
ранов, один из авторов за-
конопроекта.

Примут ли этот законо-
проект - увидим осенью, ког-
да Дума выйдет с каникул. 
Но подобных инициатив бы-
ло немало. И всякий раз они 
разбивались о действую-
щий закон: маткапитал и 
так каждый год индексиру-
ется на размер инфляции.

Читайте на стр. 4 �

Раненый боец читал свои стихи, чтобы выжить:
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Алексею Волкову 
посекло ноги, когда он 
прикрыл однополчан 

от гранаты.

«Мы не умрем, «Мы не умрем, 
ведь мы никогда ведь мы никогда 

не умираем»не умираем»
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ЭКОНОМИКА
Еда на планете 
становится 
дефицитом: 
что будет с ценами 

ОБЩЕСТВО
Найдена древняя 
дорога в России: 
по ней проходил путь 
«из варяг в греки»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 29.08.2023 Картина дня: общество

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Виктор МАТРОСОВ

Кеннеди-младший пообещал в слу-
чае избрания прекратить поставки 
снарядов с обедненным ураном 
Украине.

Роберт Кеннеди-младший, один из 
участников президентской гонки в США, 
прокомментировал в соцсетях статью, 
которую официальный представитель 
МИД России Мария Захарова напи-
сала специально для «Комсомольской 
правды». 

В публикации под названием «Мерт-
вая земля Украины» (читайте в номе-

ре «КП» от 25 августа с. г. и на сайте 
KP.RU) приведены сведения о том, как 
британские и американские снаряды с 
обедненным ураном превращают неза-
лежную в непригодную для жизни терри-
торию. «Уничтожение Украины под видом 
ее спасения. Отрезвляющая статья про 
снаряды с обедненным ураном. Излишне 
говорить, что, став президентом, я поло-
жу конец этой беспечной и негуманной 
политике», - написал Кеннеди-младший.

 ■ РЕАКЦИЯ

Кандидат в президенты США
прокомментировал статью 
Марии Захаровой в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

Министр финансов Рос-
сии поделился в интервью 
китайской медиакомпа-
нии CGTN своим видением 
состояния отечественной 
экономики и прогнозами о ее 
будущем. Приводим самые 
яркие высказывания.

О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
САНКЦИЙ

Мы принимаем меры, 
чтобы нивелировать послед-
ствия санкций - помогаем 
людям, увеличиваем их де-
нежное содержание, их за-
работную плату, помогаем 
пенсионерам, нуждающим-
ся, помогаем предприятиям, 
которые попали в сложную 
ситуацию. И это дает свои 
результаты. Если в прошлом 
году экономика сократилась 
на 2,1%, то в этом году мы 
ожидаем восстановление на 
более чем 2,5%, может быть, 
даже выше.

ОБ ИНФЛЯЦИИ
Инфляция у нас хоть и 

подросла, но мы ожидаем, 
что она в текущем году бу-
дет сохраняться на уровне 
6%. В последующие годы 
наш таргет (целевой пока-
затель. - Ред.) 4%.

О БЕЗРАБОТИЦЕ
И ДОХОДАХ НАСЕЛЕНИЯ

Хорошо развивается про-

мышленность, инвести-
ции растут, потому что ряд 
предприятий уходит ино-
странных, и на это место 
приходят наши российские 
предприятия с российским 
капиталом. Поэтому ди-
намика экономического 
роста восстанавливается, 
инвестиции растут, реаль-
ные доходы населения, за-
работная плата - растут. У 
нас сейчас минимальный 
уровень безработицы - 3%, 
такого не было в последние 

десятилетия. Это все созда-
ет основу для того, чтобы 
был рост реальных доходов 
и в текущем году, и в сле-
дующем году. А это самое 
главное - чтобы наши люди 
могли иметь хорошие до-
ходы и в меньшей степени 
замечать те ограничения, 
с которыми наша страна 
столкнулась.

О ЕДИНОЙ ВАЛЮТЕ
СТРАН БРИКС

Мы видим, что ситуа-
ция с валютами - такими 
как доллар, евро - вызы-
вает определенные риски. 
В отношении экономиче-
ских агентов из России речь 
идет о заморозке активов, 
прекращении расчетов - и 
доверие к таким валютам 
подрывается. Поэтому 
мы в рамках объединения 
БРИКС (экономический 
партнерский союз пяти 
государств - Бразилии, 
России, Индии, Китая и 
ЮАР. - Ред.) ищем возмож-
ности создания альтерна-
тивных видов расчетов. В 

первую очередь это нацио-
нальные валюты.

Взять, предположим, рас-
четы с Китаем: 70% товаро-
оборота - в национальных 
валютах. Мы увеличиваем 
эту динамику и с другими 
странами нашего партнер-
ства.

Второе. Мы видим воз-
можности создания единых 
расчетных систем. Это мо-
жет быть расчетная единица 
для стран - членов БРИКС. 
Не единая валюта, как в Ев-
росоюзе, а расчетная едини-
ца. В ней могут выражаться 
стоимости товарных поста-
вок - с тем, чтобы не зави-
сеть от единой валюты или 
того эмиссионного центра, 
который непонятно как и 
в каких объемах осущест-
вляет эмиссию денежных 
знаков (эмиссия - выпуск 
денег в обращение. - Ред.). 
Чтобы не зависеть от того, 
как дальше будет склады-
ваться ситуация с инфля-
цией доллара, с инфляци-
ей других так называемых 
резервных валют.

Антон СИЛУАНОВ:

Экономический рост 
в 2023 году составит 2,5%, 
инфляция не превысит 6%

Зампред Совбеза России дал боль-
шое интервью RT и ТАСС, где в том 
числе рассказал о роли США как 
мирового провокатора и значении 
СВО для России. Вот главное, что 
Медведев заявил о конфликте на 
Украине.

✓ Стоит выбор - мы будем существо-
вать как большое историческое государ-
ство или нас разорвут на части все эти 
шавки, которые бегают у наших основ-
ных противников под ногами. Для нас 
это выбор существования.

✓ На этом конфликте кто потерял? 
Европа, которая лишилась огромного 
рынка. Ну и мы, конечно, потеряли - из 
песни слов не выкинешь. Кто приобрел? 
США. Они всех поставили под свой эко-
номический диктат. Они говорят: «Энер-
гоносители теперь мы вам будем постав-
лять». Если раньше европейцы говорили: 
«Нет, газ, нефть из России дешевле», - то 
сейчас они даже не чирикают, потому что 
они поют только то, что им предложит 
исполнить главный дирижер.

✓ Весь мир находится в напряжении. 
Это превращает подобного рода кон-
фликт в конфликт планетарного мас-
штаба, конфликт миров. О чем сейчас 
говорят многие политики.

✓ Они (США. - Ред.) с удовольствием 
тратят миллиарды долларов, которые 
Байден выбивает из конгресса. Сотни 
миллиардов. Хоть это и деньги, вынутые 
из американского бюджета, но амери-
канские компании зарабатывают, аме-
риканский ВПК развивается, он набит 
заказами. Их солдаты не умирают - зна-
чит, умирают другие. Им их совершенно 
не жалко.

✓ США, безусловно, попытаются раз-
жечь конфликты еще в очень многих ме-
стах. Вся их история XX - XXI веков - это 
бесконечное участие в конфликтах для 
достижения собственных целей. Они пре-
следуют весьма практичные цели: гибнут 
люди, а американцы зарабатывают.

Подготовил 
Александр ГРИШИН.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
Либо мы 
существуем, 
либо нас разорвут 
американские 
шавки

69-летний Роберт 
Кеннеди-младший намерен 
стать президентом США, 

как некогда его дядя. 
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«Чистое зло и чистая прибыль - моя 
любимая комбинация» - эти слова 
мультяшного персонажа вполне 

могли бы стать девизом нынешней 
администрации Белого дома. 
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Антон Силуанов: 
«Наша цель 

по инфляции - 4%».

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Какие современные 
технологии вас радуют, 
а какие пугают?
Стас ПЬЕХА, певец:

- Многое упростилось, но пугает то, что живое общение 
и встречи с людьми обесцениваются. Вот раньше договари-
вались встретиться, допустим, у памятника Ленину у метро 
и пойти гулять, и это было целое событие! Сейчас же есть 
возможность в любое время написать в мессенджере и по-
общаться, и вроде как уже нет нужды встречаться. И нет 
всех этих ритуалов. Это пугает и опустошает.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Республики Саха 
(Якутия):

- Последнее достижение наших ученых и практиков - раз-
работки в области искусственного интеллекта при обработке 
изображения с компьютерных томографов. Это серьезный 
шаг в развитии отечественной медицины. А главное сегод-
ня - не потерять ту грань, за которой мы можем утратить 
контроль за искусственным интеллектом.

Олег КИВОКУРЦЕВ, основатель 
робототехнической компании Promobot:

- Радует развитие искусственного интеллекта, систем, 
которые могут генерировать изображение по описанию. А 
пугают технологии биометрии и массового видеонаблюдения. 

Алена ГАЛИЧ-АРХАНГЕЛЬСКАЯ, актриса:
- Система распознавания лиц, например, меня не бес-

покоит. Другое дело - на что эти технологии направлены. В 
плохих руках они могут принести зло. А сама технология 
не виновата.

Антон БОГДАНОВ, режиссер:
- Очень удобны посадочные талоны со штрихкодом. Опла-

та по QR-коду в ресторанах и магазинах - тоже удобно. А 
искусственный интеллект уже начал писать сценарии для 
фильмов, и часть авторов в будущем может остаться без 
работы. Но я не сильно об этом переживаю, человеческий 
разум более творческий.

Александр МОРОЗОВ, юморист 
«Кривого зеркала»:

- Пугает меня, как и всех, искусственный интеллект, по-
тому что непонятно, чем эта история может закончиться. 
Не зря же ученые, среди которых даже Илон Маск, говорят: 
давайте притормозим.

Светлана СЕМЕНОВА, программист, 
читатель сайта KP.RU:

- В поликлиниках в небольших городах Оренбургской 
области ввели электронную запись по интернету. А там у 
половины населения даже компьютеров нет, а старики так 
вообще этой технологией не владеют. Вот и звонят родствен-
никам в Москву, а мы уже отсюда записываем их на прием 
к местным врачам. Нам такой прогресс нужен?..

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Правда ли, 
что с 1 сентября 
биометрические 
данные россиян 
начнут собирать 
без нашего 
ведома.

Ох уж это страшное 
слово «биометрия»… 
Теперь нас пугают тем, 
что государство само-
вольно начнет эти са-
мые биометрические 
данные собирать и 
использовать (во вред 
нам, конечно), если в 
самые ближайшие дни 
не добежать до МФЦ 
с заявлением об от-
казе. А уж опосля… 
В общем, эти данные 
обязательно украдут и 
на ваше имя наберут 
кучу кредитов.

«Ваши биометриче-
ские данные без ваше-
го согласия снимут в 
любом банкомате, где 
установлена камера 
или микрофон 
(жуть!), или за-
пишут голос при 
звонке из Росте-
лекома (не сни-
мать трубку!). И 
если до 31 августа 
не написать отказ 
от предоставле-
ния биометриче-
ских данных, то 
с 1 сентября вы 
автоматически в 
базе (это конец!). 
Пока нам дали 
право отказаться, но 
срок на отказ малень-
кий» - такие сообще-
ния в последние дни 
заполонили соцсети.

Вам страшно? Нам 
тоже. И мы попы-
тались разобраться, 
о чем вообще идет 
речь.

НАДО ЛИ БЕЖАТЬ 
В МФЦ

Начнем с главного. 
Ни в одном из зако-

нов и постановлений 
правительства дата 
31 августа или 1 сен-
тября как время «Ч», 
после которого отказ 
от предоставления 
биометрических дан-
ных уже не примут, не 
фигурирует.

В том числе и в за-
коне, на который 
ссылаются авторы 
страшилок в соцсетях 
(572-ФЗ от 29.12.2022 
об идентификации 

физических лиц с 
использованием 
биометрических 
п е р с о н а л ь н ы х 
данных). В дан-
ном законе сказа-
но только о том, что 
с 1 июня 2023 года 
отказ от предостав-
ления биометриче-
ских данных можно 
оформить, обратив-
шись в МФЦ. По-
требуется паспорт 

и СНИЛС. Детали рас-
писаны в постановле-
нии правительства от 
27 марта 2023 года, где 
тоже никаких времен-
ных ограничений для 
отказов не предусмо-
трено.

ИЗ-ЗА ЧЕГО ШУМ
С 1 июня по 30 сен-

тября 2023 года все 
организации, которые 
зачем-нибудь соби-
рали биометрические 
данные граждан, обя-
заны эти данные пе-
редать в Единую био-
метрическую систему 
(ЕБС). Далее они бу-
дут храниться только 
там, и все операции с 
такого рода данными 
будут проводиться че-
рез эту платформу.

Предполагается, что 
так биометрические 
персональные данные 
будут лучше защище-
ны: мол, у государства 
для этого больше воз-
можностей, чем у от-
дельных коммерче-
ских структур. Это и 
вызвало шум - вплоть 
до паники. Некоторые 
граждане саму пере-
дачу данных истолко-
вали как использова-
ние биометрии «без 
спросу».

А теперь рассказы-
ваем, как это выглядит 
на деле. За 30 дней до 
того, как, допустим, 
банк будет передавать 
ваши биометрические 
данные в ЕБС, он 
обязан прислать вам 
об этом уведомление. 
На практике оно при-
ходит как обычное 
сообщение от банка: 
у кого-то это push-
уведомление, у кого-
то SMS или письмо на 
электронную почту. 
Скажем, Сбер начал 
такое информирова-
ние с конца июня.

Если клиент в тече-
ние 30 дней никак на 
уведомление не от-
реагировал, его дан-
ные автоматически 
«уедут» в ЕБС. Однако 
если вы напишете за-
явление в МФЦ (еще 
раз подчеркиваем: не 
до 31 августа, а когда 
угодно), ваши данные 
из ЕБС удалят.

При этом никакими 
документами не отме-
нялись действующие 
правила сбора и об-
работки персональ-
ных данных граждан. 
То есть в ЕБС могут 
быть переданы толь-
ко те данные, на сбор 
которых вы когда-то 
дали свое письмен-
ное согласие. «Тайно» 
использовать камеру 
банкомата или за-
пись голоса по теле-
фону никто не будет - 
такие способы сбора 
биометрии действу-
ющими законами не 
предусмотрены, если 
речь не идет о каких-
нибудь мероприятиях 
типа поимки террори-
стов.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А зачем все это?
Сейчас некоторые крупные банки в содружестве с 

торговыми сетями активно продвигают новые возмож-
ности оплаты товаров. Например, широко реклами-
руемая «оплата по улыбке». Это характерный пример 
использования биометрических данных. На кассе 
в магазине вам надо просто посмотреть в камеру, 
оснащенную системой распознавания лиц, - и вуаля, 
не надо с собой таскать ни кошелек, ни кредитку, ни 
даже смартфон.

Государство тоже хочет именно так оказывать граж-
данам услуги. И вообще контролировать виртуальный 
прогресс. Предполагается, что подтвержденные био-
метрические данные, позволяющие распознавать вас 
по лицу и голосу, в перспективе смогут использоваться 
для всех тех же случаев, когда сейчас для подтверж-
дения личности нужен паспорт.

Но в законах отдельно оговаривается, что эта пер-
спектива  - только для желающих. Боитесь сдавать 
свои биометрические данные - не сдавайте, отказывать 
на этом основании в каких-либо услугах запрещено.
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«Платить улыбкой» - модное поветрие, для которого и можно сдать 
биометрические данные. Но делается это только добровольно!
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Это идентификация человека 
по уникальным биологическим 
характеристикам. 

Что такое 
биометрия

Чаще всего это:
 отпечаток пальца
 изображение лица
 голос
 радужная оболочка глаза 

Говорят, не повезет, 
если банкомат 
ваш голос украдет
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Раненый солдат читал свои стихи, чтобы выжить:

«Мы не умрем, ведь мы никогда не умираем»
Александр БОЙКО

Алексею Волкову посекло 
ноги, когда он прикрыл 
однополчан от гранаты.

В сеть попало видео не для слабонерв-
ных. Бледный от потери крови солдат, на 
обезболивающих уколах, лежа на земле в 
лесу, читает свои стихи. Ему бинтуют пере-
битые осколками ноги, а он, едва находясь 
в сознании, чеканит на камеру:

Мы не умрем, ведь мы никогда не уми-
раем...

Осень, лето, весна покажет,
Кто тут успешней - режьте.
Где ваш орел - там наша решка!
Где ваши деньги - там наши Подвиги...
Не заменит желто-голубая тряпка
Русское Красное Знамя!..
Еще никто не смог перехитрить пулю, 

брат.

Но это не значит, что мы не сможем...
Не нужно нас учить, как жить,
Что делать надо!
Для русского солдата 
Победа - одна награда!
Прямо на фоне записи слышны разрывы 

снарядов.
Стихотворение оказалось похожим на 

рэп и быстро разнеслось по сети.
Долго солдата искать не пришлось. Да 

он и сам представился в ролике: Алексей 
Волков, позывной «Волк».

В подразделении, где служит Алексей, рас-
сказали, что после тяжелого боя «Волк» бро-
сился помогать выносить раненых однопол-
чан. А побитые в бою вэсэушники отступили  

и решили отомстить: вместо того чтобы эва-
куировать своих раненых, начали с дронов 
сбрасывать на наших санитаров гранаты. 
Одна из них посекла Алексею ноги, а от 
другой он прикрыл раненых. Увидев, что ока-
зался один в бронежилете, просто накрыл ее 
собой... И выжил, хотя шансов было мало.

Когда через несколько часов его нашел 
медик по имени Владимир, Алексей поте-
рял много крови, у него был всего один 
жгут, который он наложил себе на более 
поврежденную ногу, но осколки гранаты 
попали ему и в другую.

Владимир вколол ему дозу обезболи-
вающих, тащил на себе 5 километров и 
просил разговаривать, чтобы раненый не 
потерял сознание: «Волк», красавчик, я те-
бя вытащу, братан, разговаривай со мной, 
я тебя вытащу…»

И тогда Алексей начал читать вслух свои 
стихи…

Сегодня Волков уже в госпитале. И за-
писал новый ролик: «Кто-то говорит, что 
то видео  - фейк или монтаж. Закройте 
рот и не открывайте его. Мы  - русские 
мужики, русские солдаты. Пошли туда, 
чтобы отстаивать интересы своей Родины. 
Территория Донбасса - наша территория, 
Российской Федерации, и мы пошли туда, 
чтобы вычистить всю нечисть».

Алексей добавил, что сослуживцы попро-
сили его беречь свое здоровье и поэтому 
он именно для них записал новое видео. 
При этом «Волк» отложил костыли в сто-
рону и отжался на газоне 35 раз.

- Вот, собственно, как-то так. Чтобы ни 
у кого не было сомнений: русский солдат 
не сдается и не сдастся, - пообещал он.

В них будут обучать 
молодежь основам 
огневой, тактической, 
инженерной 
подготовки.  
Курсанты будут изучать 
организацию связи, 
тактическую медицину 
и управление БПЛА.

Филиалы Центра военно-
спортивной подготовки и 
патриотического воспита-
ния молодежи «ВОИН» поя-
вятся в каждом федеральном 
округе в 2024 году. Об этом 
на площадке Международ-
ного военно-технического 
форума «Армия-2023» со-
общил член наблюда-
тельного совета Центра 
«ВОИН», советник мини-
стра МЧС России Даниил  
Мартынов.

«В мае первые филиалы 
Центра «ВОИН» начали ра-
боту в 12 регионах. Плани-
руется, что в следующем году 
их число увеличится вдвое. В 
каждом федеральном округе 
откроются минимум одно-
два подразделения. В свя-
зи с растущим спросом на 
наши образовательные про-
граммы сегодня проводится 
подготовка еще 40 новых ин-
структоров. Они уже прошли 
курс в Российском универ-
ситете спецназа и в данный 
момент обучаются на базе 
МПГУ. В ближайшее вре-
мя они приступят к работе 

с молодежью. Третий по-
ток инструкторов начнет 
обучение в преддверии от-
крытия филиалов Центра 
«ВОИН» в новых для нас 
регионах. В перспективе 
мы планируем расширять-
ся на всю территорию Рос-
сии», - поделился планами 
Даниил Мартынов.

Этот проект, по су-
ти, стал перезагрузкой 
системы добровольной 
военно-спортивной под-
готовки и патриотическо-
го воспитания молодежи. 
Одна из отличительных 
особенностей органи-
зации - инструкторы-
профессионалы, многие 
из которых имеют за пле-
чами боевой опыт. 

Современные образова-
тельные программы - еще 
одна уникальная особен-
ность Центра «ВОИН». Их 
презентация состоялась в 
рамках Международного 
военно-технического фо-
рума «Армия-2023».

В процессе обучения кур-
санты приобретают важные 
военно-прикладные навыки  
по огневой, инженерной и 
тактической подготовке, 

учатся оказывать первую 
помощь, управлять БПЛА, 
организовывать связь, осва-
ивают основы национальной 
безопасности страны.

Обучение в Центре «ВОИН»  
проводится по трем обра-
зовательным программам. 
Первая - для ребят от 14 до 
18 лет, курс рассчитан на 
3 месяца. Вторая програм-
ма - военно-спортивные 
смены «Время героев» для 
подростков 14 - 17 лет - ре-

ализуется в период летних 
каникул на базе детских 
лагерей или профильных 
образовательных учрежде-
ний. В целом с июня по ав-
густ сборы охватят свыше  
8000 ребят.

Третье направление обуче-
ния предназначено для мо-
лодых людей от 18 до 35 лет, 
которые пребывают в запасе. 
В ходе занятий они освежают 
и совершенствуют имеющи-
еся навыки и знания, а так-

же адаптируются к со-
временным условиям 
службы в Вооружен-
ных силах и силовых 
структурах.

Важным этапом раз-
вития Центра «ВОИН» 
станет специализация 
региональных филиа-
лов по направлениям, 
которые наиболее вос-
требованы в ходе спе-
циальной военной 
операции.

Отметим, инициато-
ром создания Центра 
«ВОИН» выступили 
сопредседатели Рос-
сийского союза бое-
вых искусств - первый 
заместитель руководи-

теля администрации Прези-
дента РФ Сергей Кириенко 
и заместитель председателя 
правительства РФ - полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев.

В сентябре 2022 года идею 
поддержал Президент России 
Владимир Путин. Директор 
Центра военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания «ВОИН» -  
Николай Язынин.

 ■ СОБЫТИЕ

Центр «ВОИН» откроет филиалы во всех  
федеральных округах России в 2024 году
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Даниил Мартынов (в центре) на площадке Международного 
военно-технического форума «Армия-2023».
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Солдат-
поэт Алексей 
«Волк» пока 

ходит на костылях,  
но уже может 

отжаться 35 раз.  
Разве таких 

можно 
победить?

Воля к победе
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

Министр просвещения 
России побывал в центре 
военно-патриотического 
воспитания «Авангард-
Самара».

23 августа Самарскую об-
ласть с рабочим визитом посе-
тил министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов. Вместе с 
губернатором региона Дми-
трием Азаровым они побы-
вали в центре военно-патрио-
тического воспитания «Аван-
гард-Самара», где проходит 
пятая смена всероссийского 
движения детей и молодежи 
«Движение первых». Здесь за 
2,5 месяца был возведен новый 
корпус. Теперь в центре могут 
разместиться в смену 226 детей. 

СРЕДИ ПЕРВЫХ
Самарская область стала од-

ним из 15 пилотных регионов 
первого этапа государственной 
программы «Развитие образо-
вания» и проекта по созданию 
некапитальных объектов от-
дыха и оздоровления детей.

- Программа реализуется при 
поддержке Совета Федерации 
и лично председателя Вален-
тины Ивановны Матвиенко, за 
что хочу поблагодарить наших 
сенаторов. Средства в бюдже-
те заложены и на следующий 
год, и мы очень надеемся, что 
Самарская область и дальше 
будет включаться в програм-
му. В регионе прекрасные воз-
можности для отдыха и оздо-
ровления детей, - подчеркнул 
Сергей Кравцов.

В этом году центру испол-
няется 55 лет, и новый совре-
менный корпус, который был 
торжественно открыт ко Дню 
защиты детей, стал своеобраз-
ным подарком к юбилею уч-
реждения. Центр располагает 
всем необходимым для кругло-
годичного проживания детей, 
занятий спортом, кружковой 
работы. Здесь созданы все 
условия для освоения военно-
прикладных дисциплин: два 
стрелковых, один лазерный 
и один арбалетный тир, пло-
щадка для метания ножей, воз-
душно-десантный комплекс, 
веревочная высотная поло-
са препятствий, полигон для 
игры в пейнтбол и лазертаг, 
парк квадроциклов и палаточ-
ный лагерь.

ВАЖНЫЙ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ РОССИИ

Сергей Кравцов и Дмитрий 
Азаров пообщались с ребятами 
и педагогами центра 23 авгус-
та, в день победного заверше-
ния Курской битвы.

- 80 лет назад советские вой-
ска разгромили немецко-фа-
шистских захватчиков в ходе 
Курской битвы. Сегодня на яр-
ких примерах героев Великой 
Отечественной войны воспи-
тываются истинные патриоты 
нашей великой Родины, - от-
метил Дмитрий Азаров.

Глава региона рассказал, что 
лично знаком с участником 
одного из ключевых сраже-

ний Великой Отечественной 
войны. 18 августа он навещал 
ветерана Андрея Тимофееви-
ча Калюжного, отметившего 
100-летний юбилей. Он был 
ранен, получил высокую госу-
дарственную награду за храб-
рость. 

- И сегодня ветераны Ве-
ликой Отечественной войны 
вдохновляют на новые ратные 
подвиги защитников нашего 
Отечества - участников спе-
циальной военной операции, 
которые защищают все, что 
нам дорого и свято, - сказал 
Дмитрий Азаров, обращаясь 
к участникам смены.

Губернатор выразил уверен-
ность в том, что смена «Дви-
жение первых» даст ребятам 
новые знания и друзей, с ко-
торыми сплоченной командой 
они будут вести наш регион к 
новым успехам и победам. 

НАГРАДЫ В ГОД 
ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Министр просвещения по-
благодарил губернатора за 
внимание к развитию обра-
зования в регионе, вклад в 
патриотическое воспитание 
молодежи и успешную реали-
зацию федеральных проектов. 

Отдельные слова благодар-
ности Сергей Кравцов выра-
зил учителям и педагогам. Гла-
ва ведомства вручил награды 
Министерства просвещения 
РФ педагогам региона. Звание 
«Почетный работник сферы 
образования Российской Фе-
дерации» присвоено учителю 
физической культуры самар-
ской школы №3 имени Героя 
Советского Союза В. И. Фадее-
ва Михаилу Вишнякову. По-

четной грамотой министерства 
награждена учитель биологии 
новокуйбышевской гимназии 
№1 имени Н. И. Ферапонтова 
Виктория Касаева. 

ПЛАНЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ
В регионе проделана боль-

шая работа по развитию сфе-
ры образования. Только за 
последние годы построено 9 
школ, в ближайших планах - 
строительство еще 9. Введено в 
строй 54 детских сада. На дву-
сторонней встрече губернатора 
и главы ведомства Дмитрий 
Азаров доложил о реализации 
проекта по строительству еще 
трех корпусов в детских оздо-
ровительных лагерях и готов-
ности школ к учебному году. 

Губернатор пригласил ми-
нистра познакомиться с ин-
фраструктурой новых школ, 
которые впервые откроют 
свои двери 1 сентября, а так-
же рассказал о ходе реализации 
проекта по созданию кампуса 
среднего профессионального 
образования при поддержке 
ведомства.

АВГУСТОВСКАЯ 
ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ

24 августа в регионе состоя-
лась традиционная августов-
ская конференция работни-
ков образования, в которой 
приняли участие губернатор 
Дмитрий Азаров, председа-
тель губернской думы и Со-
вета ректоров вузов Генна-
дий Котельников, министр 
образования области Виктор 
Акопьян, педагогическая и ро-
дительская общественность, 
руководители общественных 
объединений.

Участники форума обсудили 
подготовку к новому учебно-
му году, текущие результаты 
развития отрасли, проблемные 
вопросы, основные векторы 
дальнейшей совместной ра-
боты. 

В онлайн-режиме в конфе-
ренции участвовали около 40 
тысяч человек из более чем 
1000 образовательных учреж-
дений Самарской области - это 
учителя, педагоги, наставники, 
сотрудники учреждений выс-
шего и среднего профессио-
нального образования, специ-
алисты дополнительного и до-
школьного образования. 

Открывая конференцию, 
глава региона поблагодарил 
всех за вклад в воспитание и 
образование поколений са-
марцев, благодаря профессио-
нализму которых Самарская 
область добивается высоких 
результатов развития в самых 
разных сферах.

НАРОДНАЯ ПРОФЕССИЯ
Видеообращение к участ-

никам конференции министр 
просвещения России Сергей 
Кравцов начал со слов благо-
дарности педагогическим ра-
ботникам региона за усердный 
и кропотливый труд.

- Президент неоднократно 
подчеркивал важность про-
фессии учителя - она поистине 
народная. Высокий результат 
достигается исключитель-
но командными усилиями, 
вкладом каждого из вас в наше 
общее дело, - сказал глава ве-
домства, отдельно отметив, что 
опорой в обучении детей сегод-
ня должно стать качественное 
историческое образование. 

Говоря о визите министра в 
Самарскую область, Дмитрий 
Азаров подчеркнул, что в ходе 
рабочей поездки он отметил 
успехи региональной системы 
образования в разных направ-
лениях, включая результаты 
единой аттестации на экзаме-
нах ЕГЭ и ОГЭ, функциональ-
ной грамотности, вовлечение 
детей в творческие, спортив-
ные, технические проекты, ра-
боту в сфере дополнительного 
образования. 

УБЕДИТЕЛЬНЫЕ 
УСПЕХИ

Благодаря работе коман-
ды правительства Самарской 
области и реализации нацио-
нальных проектов, иниции-
рованных президентом стра-
ны Владимиром Путиным, 
в регионе активно идет мо-
дернизация инфраструктуры 
сферы образования, создаются 
комфортные условия для обу-
чения и творчества детей и мо-
лодежи. За 6 лет построено и 
реконструировано 11 школь-
ных зданий. За последние 5 лет 
ремонт проведен на 599 объ-
ектах образования, в том числе 
в 269 школах. Закуплены 188 
новых школьных автобусов, 
проведен ремонт пищеблоков 
в 53 школах. 

Образовательные учрежде-
ния оснащаются компьютер-
ным, мультимедийным, пре-
зентационным оборудованием 
и программным обеспечением. 
В селах и малых городах каж-
дый год открываются центры 
«Точка роста». В следующем 
году такие центры появятся 
в 67 школах, а компьютерная 
техника для создания цифро-
вой образовательной среды 
будет поставлена в 39 органи-
заций региона. 

Огромной популярностью 
школьников пользуются кван-
ториумы, центры цифрового 
образования «IT-куб». В пла-
нах - открытие двух школь-
ных технопарков - в Тольят-
ти и Сызрани, а также центра 
«IT-куб» в Нефтегорске. Про-
должает свою работу регио-
нальный центр для одаренных 
детей «Вега». Сегодня Самар-
ская область входит в число 
лидеров в стране по целому 
ряду направлений в сфере раз-
вития образования.  

С основным докладом на 
конференции выступил ми-
нистр образования и науки 
Самарской области Виктор 
Акопьян. Он рассказал о ре-
зультатах и ключевых направ-
лениях развития отрасли и 
основных задачах сферы об-
разования губернии: патрио-
тическом воспитании, подго-
товке молодых педагогических 
кадров. На форуме обсуждался 
широкий круг вопросов, вклю-
чая детский отдых, школьное 
питание, результаты итоговой 
аттестации в 2023 году, даль-
нейшее совершенствование 
инфраструктуры образования, 
разработку цифровых образо-
вательных продуктов, оснаще-
ние кабинетов ОБЖ, развитие 
олимпиадного движения. 

Региональная жизнь

Сергей Кравцов 
высоко оценил уровень 
развития образования 
в Самарской области

Смена «Движение первых». Министр просвещения Сергей Кравцов 
и губернатор Дмитрий Азаров убедились, что для развития подростков 

в центре «Авангард-Самара» есть все необходимое.
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Петр СЕРГЕЕВ

Годами 
накапливающиеся 
в золоотвалах отходы 
должны превращаться 
в разнообразные 
полезные материалы 
и активно вовлекаться 
в промышленный 
оборот. 

Об этом на заседании ко-
миссии Государственного 
совета РФ заявил глава Куз-
басса Сергей Цивилев. Одним 
из самых эффективных спо-
собов утилизации золошла-
ков является рекультивация 
свалок, которые остаются 
серьезной головной болью 
руководителей российских 
регионов.

Готовый проект по превра-
щению свалки в пригодную 
для использования землю 
представила Сибирская ге-
нерирующая компания. Он 
касается ликвидации одного 
из крупных полигонов твер-
дых коммунальных отходов 
в Новосибирской области. 
Свалка находится вблизи 
строящегося «СмартСити- 
Новосибирск» - известного 
проекта зоны опережающего 
развития «Наукополис», раз-
работанного по поручению 
губернатора Новосибирской 
области Андрея Травникова.

Его реализация позволит 
создать новый «Академго-
родок 2.0» с высокой кон-
центрацией научных и ин-
новационных организаций, 
объединенных единой ком-
фортной средой для жизни 
и работы. В планах авторов 

проекта строительство дет-
ских садов и школ, поликли-
ник, объектов сферы культу-
ры и спорта. Со временем в 
новом городе должны про-
живать до 25 тысяч человек. 

КОМПЛЕКСНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

«Мастер-план оттачивали, 
корректировали, и сегодня 
можно уверенно сказать, что 
проект получился жизне-
способным, амбициозным, 
и его реализация позволит 
вывести Новосибирскую об-
ласть на мировой уровень»,- 
рассказывает управляющий 
проектом ЦКП «СКИФ», 
бывший министр строитель-
ства Новосибирской области 
Иван Шмидт.

Пока же на месте будуще-
го парка находится полигон 
твердых бытовых отходов, 
зародившийся как стихий-
ная свалка в 1986 году. В 2021 
году на площадке закончи-
лось место для накопления 
мусора, и официально она 
была закрыта, продолжив 
физически существовать и 
загрязнять все вокруг в ради-
усе нескольких километров. 

СГК предложила вари-
ант комплексно-
го обновления 
территории с 
использова-

нием порядка 2 млн куб. м 
накопленных в результате 
производства энергии ре-
сурсов. Рекультивация будет 
включать в себя несколько 
этапов. На первом кучи му-
сора выровняют и покроют 
инертным материалом, ко-
торый препятствует проник-
новению вредных веществ 
в атмосферу и окрестные 
водоемы. Одновременно 
проведут дегазацию и дру-
гие профилактические ме-
роприятия. На втором этапе 
инертный слой закроют по-
чвой и высадят растения. В 
качестве инертного ресурса 
будут использоваться золош-

лаки, которые не горят, не 
гниют и являются абсо-

лютно безвредными для 
окружающей среды.

Это позволит в буду-
щем на месте полиго-
на разместить парково-

рекреационную зону с 
трассами для вело- и мо-

токросса. Директор по реа-
лизации золошлаковых ма-
териалов СГК Петр Саньков 
подчеркнул, что компания 
готова финансировать раз-
работку проекта по рекуль-
тивации объекта, проведение 
государственных экспертиз и 
обеспечить поставку всего не-
обходимо объема инертного 
материала.

ПО ПРОГРАММЕ 
«ЧИСТАЯ СТРАНА» 

Вблизи от «Академгород-
ка 2.0» находятся четыре 
электростанции СГК. В на-
стоящий момент компа-
ния реализует большой ин-
вестиционный проект по 
реконструкции мощностей, 
в который компания уже 
вложила 13 млрд рублей. 
И 300 млн решено направить 
на строительство систем от-
грузки золы-уноса потреби-
телям. 

Золу со станций Новоси-
бирска поставляют произво-
дителям кровельных гидро-
изоляционных материалов, 
производителям бетона и 
ЖБИ, сухих строительных 
смесей. В проекте рекульти-
вации свалки планируют ис-
пользовать золу с Новосибир-
ской ТЭЦ-5.

Что касается тиражирова-
ния проекта рекультивации 
свалок с помощью золошла-
ков, то оно возможно в рам-
ках федеральной программы 
«Чистая страна». Ежегодно в 
России производится больше 
30 млн тонн бытового мусо-
ра, для нейтрализации кото-
рого необходим соотносимый 
объем инертного материала. В 
Сибири и на Дальнем Востоке 
он сегодня накоплен в доста-
точном количестве. 
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Тенденция

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Турции хотят отказаться 
от алкоголя в отелях 
«все включено».

В Анталью этим летом приехало меньше 
российских отпускников, чем планировал 
турецкий турбизнес. Теперь там предла-
гают неожиданные меры. Хотят убрать 
алкогольные напитки из отелей «все вклю-
чено». Для чего? Чтобы привлечь больше 
российских туристов в Анталью!

Автор идеи - Дениз Угур, глава тур-
компании Bentour. Аргументы такие: от-
дых в Турции подорожал (и это правда), 
инфляция в стране ужасающая (цены вы-
росли более чем на 50%). В итоге турец-

кие отели стали слишком дорогими для 
иностранных туристов, в первую очередь 
российских (и это тоже факт, увы).

В провинции Анталья в июле 2023 года 
провели отпуск 544 тысячи россиян. На 
37% меньше, чем в доковидном 2019 году. 
И лишь на 11% больше, чем прошлым ле-
том, когда из-за санкций было совсем мало 
рейсов (впрочем, если взять статистику 
всей страны, а не только пляжной Антальи, 
расклад другой, см. «Цифру дня»).

Родилась идея: а давайте уберем алко-
голь из меню «ол инклюзив». И они сразу 
станут дешевле! При этом Угур вовсе не 
предлагает ввести сухой закон на курор-
тах!

- В базовые пакеты «все включено» мо-
жет входить вино и пиво, а все осталь-
ные алкогольные напитки предлагаться 
дополнительно, - поясняет он. Вино и пиво 
турецкого производства намного дешевле 
крепкого алкоголя, особенно импортного.

А при таком раскладе, согласитесь, пред-
ложение Угура звучит вполне логично. И 
устроило бы очень многих туристов. Если 
отдых и правда станет дешевле, конечно. 
В любом случае идея лишь одного конкрет-
ного бизнесмена. И прислушаются ли к 
ней коллеги, неизвестно.

Пить буду сильно, но не бесплатно
 ■ НА ПОСОШОК

ЦЕНА ВОПРОСА

93 - 100 тысяч руб. на двоих за неделю 
отдыха (с перелетом из Москвы) - 
минимальная стоимость тура 
в отель 3* в начале сентября.
98 - 108 тысяч руб. - в отель 4*.
115 - 143 тысячи руб. на двоих стоит 
неделя в самых бюджетных 5-звездочных 
гостиницах.
250 - 260 тысяч руб. в среднем 
платят отпускники за популярные 
гостиницы 5* высокого уровня.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Сколько стоит 
«все включено» 
в Анталье

По данным Ассоциации 
туроператоров России.

ЦИФРА ДНЯ
3,5 млн россиян
 побывали в Турции 
за 7 месяцев 2023 года - 
на 59% больше, 
чем год назад.

По данным правительства Турции. Дм
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 ■ ВАЖНО!

Эксперты провели деталь-
ный анализ географической 
близости свалок, включенных 
в государственных реестр 
объектов негативного воз-
действия на окружающую 
среду, и мест хранения зо-
лошлаков. Выявленные под-
ходящие локации площадью от 
15 до 100 га, располагаются в 
13 субъектах Сибири и Дальне-
го Востока. В непосредствен-
ной близости от них находятся 
28 теплоэлектростанций. По 
расчетам, если накопленные 
станциями золошлаки исполь-
зовать для ликвидации всех 
полигонов мусора, это по-
высит качество жизни почти 
22 млн человек. 

Еще одним весомым ар-
гументом в пользу при-
менения техногенного 
инертного материала для ре-
культивации свалок является 
его экономическая доступность 
(нужно оплатить только по-
грузку/разгрузку и доставку 
золо шлаков). Это очевидная 
возможность сэкономить 
и получить кумулятивный 
эффект: освобожденные от 
свалки и золошлаков площа-
ди вернутся в хозяйственный 
оборот.

Рекультивация 
стройплощадки 

золой 
новосибирских 

ТЭЦ.

Вместо свалки - трасса 
для мотокросса
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КОМБРИГ-КИЕВЛЯНИН
Неисповедимы пути фронтовые. 

Кто бы мог предположить, что, ныряя 
в очередной подвал на Соледарском 
рубеже, укрываясь от артиллерий-
ского обстрела, я встречу человека, с 
которым познакомился в самом на-
чале СВО под Киевом. Там он был 
в небольшом отряде добровольцев, 
который сопроводил нас на аэродром 
Гостомель к десантникам. А здесь он 
уже - командир бригады имени князя 
Александра Невского, которая входит 
в Добровольческий корпус.

Алексей Верещагин - киевлянин. До 
2014 года он жил на Украине, 17 лет 
работал в финансовой отрасли. На-
чинал внештатным страховым аген-
том, дошел до председателя правления 
крупнейших страховых компаний на 
Украине. Потом ушел в производство - 
выкупил предприятие в Харькове. Но, 
когда в Киеве только начались вол-
нения, сознательно встал на сторону 
антимайдана. Затем - ополчение Дон-
басса, плен, обмен…

- Почему я с этой стороны фронта? - 
переспрашивает он после дежурных 
рукопожатий. - Знаешь, у меня лично 
к себе такого вопроса не возникает. 
Я спрашиваю себя, почему те люди с 
той стороны? Мои родные, близкие, 
семья. Мы же ели, пили, смотрели, чи-
тали одно и то же. В какой момент для 
них, к примеру, Бандера вдруг стал во-
обще кем-то? Для меня это личность, 
которая недостойна упоминания, не 
то что возводить ее в ранг героя…

- И все-таки почему ты здесь?
- Да потому что Киев - русский го-

род. Не верю я ни в какие братские на-
роды. Это один народ. Даже на глубоко 
Западной Украине нет так называемых 
украинцев, которые бы не говорили и 
не понимали русский язык. Ну, может 
быть, пишут с ошибками.

- Но из-под Киева мы с тобой вместе 
выходили, а теперь воюем под Арте-
мовском.

- Донбасс принял на себя удар и за 
всю Россию, и за всю Малороссию од-
новременно - разрушения, горе чело-
веческое, потери, поломанные судьбы. 
Смысл в том, что здесь - где в чистом 
поле, где в городских условиях - мож-
но выйти и убедиться, что война - это 
кровь, грязь. Чтобы это не тянуть ни 
в большую великую Россию, ни в ма-
лую, надо это все закончить тут…

«НЕ СТИРАЙТЕ РУССКИЙ ГОРОД»
Очень интересно наблюдать, как 

эволюционирует наша армия с хо-
дом специальной военной операции. 
Я помню «сотню» Верещагина под 
Киевом - на пикапах с пулеметами. 
Они появлялись в самых жарких точ-
ках области - и молодые рекруты, 
и повоевавшие в Донбассе в 2014 - 
2015 годах. В основном штурмовики. 
Потом были кровопролитные бои 
под Изюмом. Сейчас это уже войско-

вое соединение, где в 
командирах и боевые 
офицеры и неизвест-
ные широкой публи-
ке «ополченцы первой 
волны», профессионалы-
а р т и л л е р и с т ы  и 
танкисты-ювелиры. 
При этом все сто про-
центов - доброволь-
цы. Комбриг вообще 
категорически счита-
ет, что добровольче-
ство - это залог успе-
ха в этом конфликте: 
«Никогда деньги или 
принуждение не за-
ставят человека пойти 
и положить грудь на пу-
лемет».

- Ты хочешь с украин-
ством здесь покончить, 
а на Западе надеются тут покончить с 
Россией… - возвращаюсь к нашему 
разговору.

- Поддержка 50 стран НАТО не без-
граничная и не бессрочная, она за-
кончится. Все мы знаем, что сейчас 
выборы в США, там свои сложности. 
И тамошнему электорату интересы 
чего-то, что они даже на глобусе най-
ти не могут, не важны. Единственный 
интерес, который сейчас есть, - это 
война русских с русскими на русской 
земле. Но поддержка закончится, и 
этот Франкенштейн без искусствен-
ного дыхания и «капельниц» не про-
живет ни мгновения. Ровно в тот мо-
мент, как прекратится помощь, вся 
система тут рухнет.

- И мы снова пойдем на Киев?
- Когда все это начиналось в 2014 

году, у меня еще тогда было стойкое 
ощущение, что эти самые шахтеры, 
таксисты, учителя, которые под-
нялись и палками защищали себя, 
обязательно победят. Это вопрос не 
«если», а «когда». Но здесь люди, 
у которых уже за эти без малого 10 
лет войны выросли дети, которые 
никогда не видели мирного неба. 
Естественно, волна народного гне-
ва, справедливого мщения вернется 
в Киев, во Львов. Я киевлянин и еще 
тогда, воюя, говорил: «Мужики, я в 
том числе воюю рядом с вами, чтобы 
у меня было моральное право потом 
просто попросить вас: не стирайте 
русский город Киев с лица земли». 
Хотя они на это имеют право уже 
давно, гораздо раньше начала СВО.

ПОД ЗНАМЕНАМИ 
С ХРИСТОМ

Тезис о том, что «мы воюем в зоне 
СВО сами с собой», я слышал здесь 
неоднократно. У нас с противни-
ком один язык, одна ментальность, 
пусть и загнанная в украинцах куда-то 
очень глубоко. Та же военная школа. 
В начале июня Киев, конечно, попро-
бовал вести контрнаступление по на-

товским лекалам: единое управление, 
завязанное на спутниковую связь, 
стремительные танковые колонны 
по открытым пространствам, попыт-
ки взять нахрапом… Время показало 
убийственную неэффективность та-
кого подхода, и украинское коман-
дование (к большому негодованию 
западных кураторов) вернулось к дей-
ствиям малыми пехотными группами, 

что и помогло им добиться весьма 
скромных, но все-таки успехов.

- Потому и воюем так тяжко, что 
там такие же русские, перепроши-
тые, зомбированные, обманутые. 
Как угодно это все формулировать 
можно, но по факту это те же самые 
русские люди, - убеждает меня Алек-
сей Верещагин в том, что я и сам для 
себя давно понял. - Там те же гены 

победителей, тот же дух веко-
вечный, тысячелетний. И в 
этом наша основная беда. Это 
же цивилизационный кон-
фликт и даже религиозный. 
Сам посмотри, в 2014 году у 
нас наравне с российской в 
основном была символика 
имперская или советская. 
Сейчас все чаще мы видим 
знамена с ликом Христа, Спа-
са Нерукотворного…

- У тебя нет ощущения, что 
эта война идет только здесь, на 
очень ограниченном участке 
нашей большой страны? А в 
остальной части ее вроде как 
и нет.

- Не соглашусь. Россия в 
еще большем смысле слова 
воюет сама с собой, несмо-
тря на всех внешних врагов, 
коалицию НАТО из 50 стран. 

Она сегодня бьется за самоочищение. 
В этом тяжелом, грязном, кровавом 
процессе есть и положительные сто-
роны. Это и историческое очищение, 
и моральное. Недаром же фронто-
вая, военная дружба потом на всю 
жизнь. Потому что оголяются какие-
то смыслы, и люди ради них часто 
делают невыполнимое. В этом, на-
верное, в целом и есть залог успеха.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Беседа 
с командиром 

бригады 
Добровольческого 

корпуса 
о глубинных 

смыслах 
СВО.

«Киев - русский город. 
Не верю я ни в какие братские народы. 

Это один народ», - говорит киевлянин, доброволец 
Алексей Верещагин, который сегодня командует 

бригадой имени князя Александра Невского.

FM.KP.RU

  «Залог успеха 
спецоперации - 
это добровольцы»  Александр КОЦ,        

  военкор «КП»       
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Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»)

Эксперты выяснили, сколько 
жителей российских регионов 
получают больше, чем средняя 
заработная плата в стране.

Агентство РИА «Новости» опубли-
ковало ежегодный рейтинг российских 
регионов с самой высокой зарплатой. У 
экспертов стояла задача выяснить долю 
работников с зарплатой выше среднего 
по стране и расставить по этому по-
казателю все российские регионы. В 
какой отрасли экономики трудятся 
работники, не учитывалось. 

В последний год на рынке труда в 
России наблюдаются снижение безра-
ботицы и хорошая динамика зарплат. С 
июня 2022 года по май 2023-го средняя 
зарплата в стране составила 59 тысяч 
рублей, это на 13,2% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 
Именно с этой суммой и сравнивали 
аналитики те зарплаты, которые вы-
плачивают в российских регионах.

В лидерах по стране оказался Ямало-
Ненецкий автономный округ, где 75% 
жителей работают в области добычи 
нефти и газа. Затем в топе идут другие 
сибирские, северные или дальнево-
сточные регионы с суровыми климати-
чес-кими условиями и хорошо развитой  
добывающей промышленностью. А 
вот финансовые и интеллектуальные 

Москва и Санкт-Петербург заняли в 
российском зарплатном рейтинге 9-ю 
и 10-ю строчки соответственно. 

Из Приволжских регионов первую 
позицию заняла Республика Татарстан, 
здесь треть жителей имеет зарплату вы-
ше средней по стране. А в целом у Та-
тарстана 19-е место среди всех регионов 
России. «Серебро» досталось Респуб-

лике Башкортостан, в которой чуть 
более 26% жителей получают зарплату 
более 59 тысяч рублей, а по России этот 
показатель 31-й. Замыкает пьедестал 
лидеров Приволжья Пермский край. 
Прикамье занимает 33-е место по стра-
не, где 25,9% жителей получают боль-
ше, чем в среднем по России. 

В середнячках оказались сотрудники 
из Оренбургской, Самарской и Пен-
зенской областей, а также из Удмуртии 
и Чувашии. Здесь около 20% жителей 
могут похвастаться достойным зара-
ботком. 

Замыкают топ городов Приволжья по 
высоким зарплатам Республика Марий 
Эл (19,2% жителей получают больше, 

чем в среднем по стране), Республика 
Мордовия (18,2%) и Ульяновская об-
ласть (17,6%). В российском рейтинге 
эти регионы заняли 58-е, 60-е и 63-е 
места.

- Лидерство Татарстана в зарплатах 
на территории Приволжского феде-
рального округа вполне логично и 
понятно, - объясняет пермский эко-
номист Дмитрий Клещев. - Это доста-
точно обеспеченный и богатый регион, 
где добывается много полезных иско-
паемых, и рост благосостояния этой 
территории наблюдается уже на про-
тяжении последних двух десятилетий. 
Причем по росту зарплат Татарстан 
опережает не только регионы ПФО, но 
и большинство других субъектов Рос-
сии. Отмечу также Башкирию и Перм-
ский край, где в структуре высокая доля 
обрабатывающей промышленности и 
которые улучшили свои показатели 
в силу того, что здесь располагается 
много производств, связанных с во-
енно-промышленным комплексом. 
А в связи с событиями последних двух 
лет - и тренд этот только усиливается - 
предприятия получают большой госо-
боронзаказ. Также в регионах - лидерах 
по зарплатам всегда на хорошем уровне 
была добыча полезных ископаемых, где 
высокие заработные платы. 
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Где в Приволжье самые 
высокие зарплаты

Андрей МАРЬЯНОВ 
(«КП» - Казань»)

Речь идет 
о строительстве 
новой ж/д ветки.

В Москве прошли тради-
ционные Дни культуры Та-
тарстана. Торжественный 
концерт в честь этого по-
сетил мэр столицы Сергей 
Собянин, где сообщил, что 
скоро от Казани до Бело-
каменной можно будет до-
браться всего за 2 - 3 часа. 

- По сути, мы друг у друга 
в пригороде будем, можно 
ездить на работу, - сказал 
мэр Москвы. 

Как оказалось, речь идет 
о проекте по строительству 
железнодорожной высоко-
скоростной магистрали 
(ВСМ). Да, проект не новый, 
отложенный в долгий ящик, 
но заманчивый своими пер-
спективами. Новую жизнь 
в него вдохнул президент 

России, поддержав строи-
тельство ВСМ. Правда, ско-
ростную ветку из Москвы 
для начала проложат только 
до Санкт-Петербурга. 

- Потом, безусловно, надо 
двигаться и в Нижний Нов-
город, нужно двигаться и в 
Воронеж, и из Нижнего - в 
Казань, из Казани - в Ураль-
ский регион, - наметил план 
Владимир Путин. 

Отметим, проект ВСМ 
«Москва - Казань» уже 
много лет обсуждается 
федеральными ведомства-
ми. Строительство этой же-
лезнодорожной ветки долж-
но было начаться в 2018 
году. Но из-за финансовых 
вопросов все встало. Мин-
фин России засомневался 
в окупаемости проекта, в 
том числе и для частных 
инвесторов. Тогда о готов-
ности вложиться в ВСМ за-
являли многие иностранные 
компании, в том числе и из 
Германии. В итоге от проек-

та на время отказались. Но 
в «уме» оставили решение 
сначала построить такую 
магистраль до Питера и до 
Нижнего Новгорода, а по-
том продлить ее до Казани 
и далее до Екатеринбурга. 
И да, как сказал Собянин, 
от столицы Татарстана до 
Москвы на таком скорост-
ном поезде действительно 
можно будет добраться ме-
нее чем за четыре часа, как 
ранее и рассчитывалось. 
Кстати, по автомобильной 
трассе М-12, которая долж-
на соединить города в конце 
этого года, этот путь можно 
будет преодолеть за 6 - 7 
часов - против нынешних 
13 часов.  

Но вернемся к ВСМ «Мо-
сква - Казань», которой по-
требуются многомиллиард-
ные вложения. Владимир 
Путин, говоря о возвраще-
нии проекта, отметил, что 
к процессу готовы подклю-
читься отечественные банки:

- Они видят для себя хо-
рошие экономические, фи-
нансовые перспективы. Уве-
рен, у нас все получится. 

 ■ ПРОЕКТЫ

Топ зарабатывающих 
городов 

Место Регион 
19 Республика Татарстан 
31  Республика Башкортостан 
33 Пермский край 
38  Оренбургская область 
41 Самарская область 
48 Удмуртская Республика 
52 Чувашская Республика 
55 Пензенская область 
58 Республика Марий Эл 
60 Республика Мордовия 
63 Ульяновская область

Эксперты считают, 
что заработки россиян 

заметно выросли.
А вы почувствовали?

Картина дня:

От Казани до Москвы 
- за три часа
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Николай САЛЬНИКОВ
 («КП» - Оренбург»)

Вместо колонии 
его ждет 
принудительное 
лечение.

В прошлом году Оренбуржье 
потрясло жестокое убийство вра-
ча-терапевта Елена Федоровой. 
В одном из подъездов многоэтаж-
ки, куда она пришла на вызов, ее 
настиг неизвестный и нанес 49 
ножевых ранений.

Нападавшим, напомним, ока-
зался сын ее пациентки 29-лет-
ний Денис Тучин. Его задержали 
уже на следующий день. Тогда же 
стало известно, что молодой че-
ловек со школы страдал шизо-
френией. 

Но эксперты пришли к выводу, 

что в момент преступления па-
рень мог быть вменяемым. Это 
значит, что его могли судить на 
общих основаниях и дать реаль-
ный срок.

На суде Тучин и его адвокат 
оспорили результаты экспертизы 
и потребовали провести ее зано-
во. Подсудимого проверяли в
Московском национальном меди-
цинском исследовательском цен-
тре психиатрии и наркологии име-
ни В. П. Сербского.

Столичные специалисты заяви-
ли: «У обвиняемого есть психи-
ческое расстройство, из-за кото-
рого он не осознавал опасность 
своих действий». Иными словами, 
его признали невменяемым. 

- Если экспертиза признала его 
невменяемым, он отправится на 
принудительное лечение и избе-
жит реального тюремного срока, 

- объяснил «КП» адвокат Максим 
Васильев. - Почему не выявили 
заболевание сразу? Как правило, 
первая экспертиза, еще на ста-
дии следствия, проводится амбу-
латорно. Повторная же эксперти-
за проводится в стационарных 
условиях, где человек нахо-
дится не меньше месяца. Спе-
циалисты проводят комплексный 
анализ и на основании углублен-
ных данных выносят заключение. 

Если они приходят к выводу, 
что обвиняемый не отдавал отче-
та своим действиям, в суд направ-
ляется постановление о назначе-
нии ему принудительного лече-
ния. Уточню, что в этом случае 
правонарушение считается не 
преступлением, а предусмотрен-
ным уголовным законом об-
щественно опасным деянием.

Сколько длится лечение? Сро-
ки определяют врачи, которые 
смотрят за состоянием пациента  

и решают, сколько его лечить и 
когда выпускать на свободу. 
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Убийцу врача из Оренбурга 
признали невменяемым

Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

90% школьных столовых 
в Казани заработают 
в формате ресторанов.

Плов, буррито или куриные шашлыч-
ки? Эти и другие изысканные блюда бу-
дут в меню у казанских школьников с 1 
сентября. С нового учебного года 90% 
школьных столовых в столице Татарста-
на заработают в формате ресторанов.

- За последние 5 лет в Казани было 
отремонтировано 132 школьных пище-
блока и создано свыше 11 тысяч допол-
нительных мест для приема пищи, - рас-
сказала гендиректор департамента 
продовольствия и соцпитания горо-
да Рима Мухамедшина. - В 2023 го-
ду на обновление столовых республика 
выделила 220 миллионов рублей, и на 
выделенные средства к 1 сентября был 
реконструирован 21 школьный пище-
блок.

В отремонтированных школьных сто-
ловых поменяли сети электроснабже-
ния, водоснабжения и канализации. Для 
каждого помещения, где будут питать-
ся ученики, продумали красивый инди-
видуальный дизайн и поменяли внутрен-
нюю отделку, а также закупили новое 
производственное оборудование, ме-
бель и элементы декора. 

Особое внимание, естественно, уде-
лялось и меню. Главная задача специа-
листов, которые продумывали блюда, - 
чтобы дети питались вкусно, питатель-
но и полноценно и чтобы полностью све-
сти на нет количество жалоб на школь-
ное питание.

Еще одна хорошая новость: к 2024 
году обновить школьные столовые пла-
нируется по всей Казани.

Вам 
буррито 
или шашлычок?

■ СКОРО В ШКОЛУ

■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Окончание.
Начало < стр. 1.

По сюжету черной 
комедии после не-
удачной попытки са-
моубийства начинаю-
щий писатель Сэмю-
эл получает заказ от 
влиятельного бизнес-
мена Флойда Деверо, 
которого играет Энди 
Гарсиа, написать его 
биографию. Флойд 
приглашает Сэмюэля к себе в особняк. 
Но работа над книгой неожиданно пре-
вращается в хаос. Писатель никак не 
может понять, чем именно зарабатывает 
на жизнь бизнесмен, да при этом еще 
страдает от мистических последствий 
травмы головы.

А при чем же здесь пермский робот? 
Что, на Западе свои терминаторы за-
кончились? Оказывается, наш - лучше 

всех. Попал Промобот в фильм, пройдя 
кастинг. Играет он дворецкого по имени 
Андре в особняке бизнесмена. Когда 
продюсеры начали искать робота для 
сцены в коридоре, они изучили не-
сколько вариантов.

- Они обратились к нашему партнеру 
в Лас-Вегасе, тот привез на съемку робо-
та. И он покорил всех, - рассказал один 
из основателей компании Promobot 
Олег Кивокурцев. - В Лас-Вегасе Про-

мобот не работает в казино, как можно 
было бы предположить, а приветствует 
гостей на различных форумах и конфе-
ренциях.

В «Большом золотом слитке» Промо-
бот сыграл всего в одной сцене. Но это 
уже не первая его работа в Голливуде.

- Два года назад Промобот снимал-
ся также в роли дворецкого в сериале 
Modern Family - «Современная семей-
ка», там он появлялся в кадре чаще, - за-
метил Олег Кивокурцев. - А вообще у 
нашего электронного актера уже боль-
шой послужной список в российском 
кинематографе. Он снимался в «Елках», 
семейной комедии «Иван Семенов: 
школьный переполох» и фильме про 
ученых «Патент».

Заслуженного робота-актера даже 
пригласили на премьеру российского 
фильма «Любовь-морковь. Восстание 
машин». Как звезда кино, Промобот 
прошел там по красной дорожке.
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Энди 
Гарсия - 

Промоботу: 
- Мне кажется, 

мы неплохо 
сработаемся.

Российский робот 
для Меган Фокс
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Меган Фокс:
- Ну наконец-то 

я нашла 
достойного 
партера.

Денис Тучин нанес своей жертве 49 ударов ножом.
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У восьмитысячного Юрьевца, зате-
рявшегося где-то у Волжского водо-
хранилища, исторический день. Эпо-
ха микро-Возрождения! К маленькой 
пристани подошел гигантский речной 
лайнер - «Александр Радищев». Пер-
вый за 30 лет.

У городка был трогательный, чуть 
ошалелый вид аборигена, вдруг встре-
тившего Колумба. С лайнера вальяж-
но, зевая, пощелкивая смартфонами, 
шел массовый турист. Народ пребывал 
в изумлении, потому что все богатое, 
выгодное, комфортабельное раньше 
проплывало мимо.

В России сейчас вообще творится 
черт знает что. В соседней Кинешме 
закончились гостиницы, а по всей 
волжской округе - ж/д билеты. Это 
те, кто отдыхал в Турции, Испании 
и Египте, толпами бродят по стране, 
разглядывают: «Вишь ты какая!»

Юрьевец в сомнениях. С одной сто-
роны, турист - он, как лосось, сытный 
и выгодный. С другой, как ворчат мест-
ные скептики, ничего путного, кроме 
мусора и безобразий.

И только два персонажа на при-

стани решительно не понимали - что 
происходит?

Федя и я.

ОШИБОЧКА ВЫШЛА
Федор явился к наспех отремонти-

рованной пристани (из-за чего ста-
ринную царскую брусчатку просто 
закатали в асфальт) с мрачной реши-
тельностью.

- Капитан, - орал он. - Малый левый 
ход! Отдать швартовы! Кто ж так, суки, 
швартовы отдает?!

Далее - безобразная сцена с пови-
санием на канатах, воплями «тысяча 
чертей!», попыткой абордажа, женски-
ми криками «где же полиция!» (хотя 
хочется позвать городового). И пока 

туристы наслаж-
дались «хтонью», 
я грустил. Я хуже 
Феди.

Я перепутал… 
город.

Э т о  б ы л 
НЕ ТОТ Юрье-
вец, где мне на-
значили встречу 
(старатель-нелегал 
с золотого Ма-
гадана - о путе-
шествии по Колыме читайте в бли-
жайших номерах). ТЕМ Юрьевцем 
оказался микрорайон… города Влади-
мир. А этот - затерянный в приволж-
ских лесах, со старинной колокольней 
и Федей - в Ивановской области.

Но вот же мистика… Представьте, 
именно в этот день, случайно оказав-
шись в городе, вы становитесь свиде-
телем исторических событий - первого 
за 30 лет парохода, мятежа Феди и стар-
та кинофестиваля «Зеркало» (в честь 
уроженца города - режиссера Андрея 
Тарковского).

ПЕКИТЕ ПИРОЖКИ, 
ОНИ ЗОЛОТЫЕ

Я бродил по Юрьевцу осторожно. 
Словно по Зоне «Сталкера», а кругом 
шло кино. Его крутили прямо на ги-
гантских экранах. На главной пло-
щади, к своему ужасу, я обнаружил 
ивановского губернатора Станислава 
Воскресенского. Он доказывал, мол, 
только так можно возродить умираю-
щие городки русские.

- Как? - молча спрашивал народ.
С помощью нашего брата, туриста. 

Юрьевец, по замыслу властей, чтобы 
не исчезнуть, должен изготавливать 
сувениры, печь пирожки…

Народ сидел на стульчиках, согласно 
дремал, пока не прогремело...

- У нас город промышленников! - 
перехватил микрофон какой-то ста-
рец. - Здесь стояли фабрики, заводы! 
А вы предлагаете нам носки вязать?!

КИРПИЧНО-ЧЕСАЛЬНАЯ ДРАМА
Судьба к Юрьевцу всегда была стро-

гой. Его сначала сжег Батый, потом 
поляки. И сам город, бывало, отжи-
гал - знаменитого старообрядческого 
протопопа Аввакума за «излишние» 
нравоучения азартно били, по лето-
писям, всем городом…

Юрьевец удивительно точно повто-
рял путь Империи. Конец XIX века - 
пик развития. Расцвет льняного произ-
водства, строительство пивоваренного, 

крахмального, лесопильного заводов. 
Затем пришли Советы и поступили 
в своем стиле: ради водохранили-
ща утопили бы почти весь Юрьевец, 
да пошли горожане к самому Сталину 
с челобитной - пощадить городок. Воз-
вели дамбу, казалось, - спасли город. 
Да пришли нулевые. И все.

На месте льно-прядильно-чесальной 
фабрики - развалины, консервный за-
вод закрыт, в здании пивоваренно-
го - гостиница. Здания хлебозавода, 
кирпичного завода, молокозавода раз-
рушены. Работы не стало, молодежь 
разъехалась, школы опустели, населе-
ние сократилось почти в 3 (три!) раза…

Обычная, скажете, история?
Только Юрьевец не сдался.
Пусть его центральная улица Со-

ветская - наполовину нежилая. Пусть 
стоят древние, пустоглазые дома с та-
кими же храмами да колокольнями. 
Пусть они все повидали - княжество, 
царство, империю гордую, самодо-
вольную, потом - умирающую, затем - 
встающую с колен… И стоит теперь 
Юрьевец в потрепанной старорусской 
рубашке, как был с XIX века, с его де-
ревянными улочками-переулочками, 
ждет спокойно своей участи…

ПО БУМАГАМ - ТУТ ВСЕ ОК
Но люди сопротивляются. Группу 

упорных горожан возглавляет бывший 
глава местного горсовета, когда-то ин-
женер НИИ авиастроения, 85-летний 
Владимир Терентьев.

Это именно он попытался спорить 
с губернатором.

- Нам предлагают кустарное произ-
водство и быть обслугой туристов, - 
грустит ветеран. - Но я-то помню 
успешный индустриальный Юрьевец. 
Мы обратились к губернатору, что-
бы он поговорил с правительством - 
изучить возможность строительства 
высокотехнологичного электронного 
завода. Чтобы молодежь не уезжала, 
чтобы прибывали специалисты, ведь 
импортозамещение…

- Что ответили?

И не поймешь, 
кто кого 
больше 

разглядывает: 
турист - 
Юрьевец 

или 
Юрьевец - 
туриста.
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Древний Юрье-
вец, каких на Ру-
си сотни, местные 
власти заметили 

и кинулись возрождать, 
только когда его жители пригрозили перей-

ти в соседнюю область. Ну как возрождать - по-
догнали… туристов.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

        Русский городок чуть   
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- Не поверите, - усмехнулся Терен-
тьев. - Что у нас и так все неплохо:  
развивается деревообрабатывающая 
промышленность (указали предпри-
ятие, где на самом деле работает один 
человек - режет туалетную бумагу). 
Потом какую-то шарашку по изготов-
лению плитки (три человека). Ну это 
детский лепет для города с населением 
8 тысяч! Я им пишу: ребята, у нас нет 
деревообрабатывающей промышлен-
ности в принципе. У нас две пилорамы 
в городе, где по три человека работают. 
Присылаю им справку главы комитета 
лесного хозяйства: тот подтверждает 
«в Юрьевце ничего нет». Но из области 
в ответ упрямо пишут - нет, у нас за-
писано: у вас все хорошо! И однажды 
мы поняли - перспектив нет. И, пере-
крестясь (смеется), решили действо-
вать.

«АННЕКСИЯ» 
ГОРОДСКОГО МАСШТАБА

Интересно, что вопреки традиции, 
история Юрьевцу может не только на-
вредить, но и помочь. Горожане пре-
красно помнят, что в XVII веке город 
был в Нижегородской области, и во 
все времена, кому бы ни принадле-
жал Юрьевец - Костроме или Ивано-
ву, здесь вздыхали: мол, под властью 
Нижнего было побогаче, получше…

Поэтому идея перейти из бедной 
Ивановской области в богатую Ни-
жегородскую Юрьевец принял на ура!

- Накопилась обида, - рассказыва-
ет глава инициативной группы Те-
рентьев. - Поэтому собралась группа 
из 14 горожан и потребовала провести 
референдум по переходу в Нижегород-
скую область. Сначала мы провели 
опрос в интернете (82% высказались 
за). Потом написали письмо в област-
ную думу с 1023 подписями (12% на-
селения города. - В. В.). Как положено, 
подали документы, завели счет...

- Мы и не надеялись, что у нас по-
лучится, - с улыбкой вспоминает Те-
рентьев. Но Юрьевец неожиданно за-
горелся его идеей.

А все потому что там, на противопо-
ложном берегу водохранилища, жил 
и не тужил другой город-беглец - Со-
кольское. В 1993-м под шумок всерос-
сийской неразберихи Сокольскому 
удалось перебежать из Ивановской об-
ласти в Нижегородскую и стать объ-
ектом зависти всей округи.

О граде Китеже - Сокольском 
в Юрьевце ходят легенды, мол, там нет 
ни одного аварийного дома, все тро-

туары выложены плит-
кой, дороги асфаль-
тированы, здания 
покрашены. Там 
строят для моло-
дых специалистов 
жилье, да еще ав-
томобиль в при-
дачу дают (под 
условие - отработать 
10 лет). Мол, там по-
строили школу плотников, 
экономический техникум, завод лино-
леумных обоев… Сокольские, дескать, 
говорят, что с переходом к богатому 
соседу жизнь кардинально измени-
лась. И в отличие от Юрьевца усиленно 
«размножаются» - городок из 4-тысяч-
ного превратился в 7-тысячный.

Горожане даже связались с окруже-
нием Валерия Шанцева (в то время 
губернатор Нижнего), более того - 
один из его замов даже написал статью 
об экономической целесообразности 
«аннексии» Юрьевца.

ДАЖЕ КРЕСТ УПАЛ
Но юрьевецкий сепаратизм быстро 

приструнили. Ивановская область 

не так богата, чтобы разбрасываться го-
родами, да и перед Кремлем неудобно.

Поэтому одному из активистов по-
резали шины, другому пригрозили, что 
уволят, третьему - что посадят.

Ну а самому главе бузотеров Терен-
тьеву позвонили из Москвы.

- Вы, говорит, занимаетесь сепара-
тизмом, - вспоминает пенсионер. - 
Я объясняю: «Мы же не отрываемся 
от России, мы просимся ввиду нашего 
тяжелого экономического состояния 
перейти в другую область»… Но меня 
не слушали. Грозили и грозили…

Так городок успокоился и вернулся 
к декадентству, к умиротворенному 
угасанию.

Даже природа в отчаянии влепила 
непутевому Юрьевцу пощечину. Ура-
ган, повалив последний местный лес, 
сорвал крест с колокольни (которая, 
между прочим, красуется на гербе го-
рода)… Казалось, все. Хуже уже быть 
просто не может!

И вдруг…

БУДОЧКИ 
СПАСЕНИЯ

Вероятно, это был тот уникальный 
случай, когда даже власть поняла: это 
уже слишком…

Для начала спасать Юрьевец она от-
рядила Сергея Жубаркина, пожалуй, 
самого отчаянного из всех ивановских 
чиновников. Хотя бы потому, что Жу-
баркин оказался в кресле мэра пря-
мо из… мест заключения, куда попал 
(как он утверждает) из-за политики. 
Поломав все традиции (обычно мэры 
идут на нары, но чтобы с нар в мэры!), 
Сергей Вячеславович вот уже три года 
пытается реанимировать городок.

И научился радоваться самым ба-
нальным вещам.

Например, что недавно, уже в XXI ве-
ке, в Юрьевец подвели газ. Ну почти 
подвели. Вот-вот. Еще чуть-чуть… 
К котельным…

Что пароход пришел, и люди повесе-
лели. Что народ денежку какую зарабо-
тает, да НДФЛ чуть в городскую казну 
упадет. Как-никак 200 человек при-
плывает. А таких рейсов будет аж три 
десятка в год…

- Не мелко плаваете? - ворчу. - 
Столько заводов было…

- Времена другие. Тут нет железных 

дорог, как товар повезешь? - вздыха-
ет Жубаркин, глядя в окно. - Вот есть 
у нас, к примеру, вода. Знаменитая, 
вкусная, чистейшая. Тут уже приез-
жали бизнесмены на разведку, хотят 
по бутылкам разливать. А с другой сто-
роны - на такой воде варить бы пиво… 
Но нет (вздыхает) смысла. Это раньше 
в магазинах два сорта - «Жигулевское» 
да «Колос», а сейчас - хоть залейся, сто 
сортов. Да и пока отсюда его довезешь 
(машет рукой). Нет тут экономики…

Поэтому ивановские власти отре-
монтировали набережную, поставили 
у причала будочки для торговли и за-
пустили пароходы.

Выживай, мол, Юрьевец. Торгуй, 
привечай, корми, развлекай…

СЫТАЯ ДУСЯ
И все будочки заняты!
В одной из них - семья Павла Груз-

дева и его ферма «Сытая Дуся»…
Я потом, очарованный рассказом, 

как Павел, живший в Прибалтике, 
и его супруга встретились, как у них 
в 2014-м дотла сгорел дом, как от-
строили его заново и решили разво-
дить коз и делать сыр… ну, конечно, 
поехал к ним…

Удивительные люди. Трудолюбивые. 
Отчаянные, как все бизнесмены.

Но больше всего меня растрогали 
дети. Четыре дочки. И, конечно, сама 
9-летняя Дуся, ставшая вдруг туристи-
ческим брендом Юрьевца.

- Трудно быть брендом? - спросил 
я ее во время фотосессии.

- Так я же старшая сестра, - смо-
трит серьезно. - Все (кивает на сестер) 
на мне. А еще я отличница…

Но тут оказалось, что к Юрьевцу ско-
ро пристанет еще один пароход, и все 
доброе семейство побежало грузить 
машину.

Я, любуясь ими, думал: вот такая, 
выходит, на Руси теперь экономика. 
Такое вот спасение, выходит, глубин-
ки… Такие вот дела.

спасение глубинки

- Вообще эта история на Руси мно-
говековая, только называлась она 
не туризмом, а  гостевым промыс-
лом. Но тоже выстраивались люди 
у пристани, продавцы, зазывали 
в  гостевые дома, торговали. 
Кто чем славился. Кимры, на-
пример, славились обувью. 
Павлов Посад  - знаменитыми 
платками…

Острый вопрос, конечно, 
с зимой, когда реки встают, и туристов 
заманить сложнее. Но это тоже решае-

мо. Можно на санях, на снегоходах. 
Зимние туры по рекам и лесам (есте-
ственно, с баней и ресторанами).

Туризм даст маленьким городам 
России стимул найти свою ни-
шу. Но даже ее без региональ-
ных властей не выстроишь. 

Местные чиновники могут 
только земельный участок 
выделить, а  вот финансо-
во поддержать  - вряд ли. 

Поэтому многое в этом деле зависит 
от губернаторов.

Вл
ад

им
ир
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О

РС
О
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Когда 
Павел Груздев 

называл свою ферму 
в честь старшей дочери 

(на фото в центре), он даже 
и представить не мог, что 
она станет лицом чуть ли 
не всего частного бизнеса 

возрождающегося 
Юрьевца.

Лучшие места 
для отдыха 
в России - на нашем сайте

Вл
ад

им
ир
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О
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О
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Н

Владимир 
Терентьев 
у власти 
прослыл 
сепаратистом, 
а люди 
считают его 
спасителем.

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор:

Промысел гостевой - тоже жизнь

 не стал сепаратистом
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Холл института 
нефтегазовых 
технологий оформили 
в корпоративном стиле 
«Роснефти».

ИНВЕСТИЦИИ 
В БУДУЩИЕ КАДРЫ

Здание, в котором получа-
ют высшее образование буду-
щие нефтяники, продолжает 
преображаться при поддерж-
ке «Самаранефтегаза». Ранее 
предприятие отремонтиро-
вало и оформило в корпора-
тивном стиле фойе второго 
этажа того же корпуса, а так-
же аудитории для проведения 
лекционных и практических 
занятий. Новые современ-
ные кабинеты со специали-
зированным оборудованием 
помогают преподавателям 
качественно вести образова-
тельный процесс и продви-
гать науку, а ребятам - усваи-
вать знания. На базе кафедры 
«Разработка и эксплуатация 
нефтяных и газовых место-
рождений» созданы компью-
терные классы для отработки 
практических навыков управ-
ления технологическими 
процессами нефтедобычи с 
применением современных 
программных комплексов и 
технологий. Например, закуп-
лен тренажер-имитатор освое-
ния и эксплуатации скважин 
для обучения студентов про-
фильных направлений. 

В этом году самарские неф-
тяники оформили в корпора-
тивном стиле «Роснефти» и 
фойе 1-го этажа. Уже на входе 
в корпус их будущие коллеги 
погружаются в особую атмо-
сферу отрасли, получают ин-
формацию о взаимодействии 
вуза и компании в развитии 
инновационных технологий 
и подготовке высококвалифи-
цированных кадров для неф-
тегазового кластера региона. 
Впрочем, многие студенты уже 
познакомились с предприяти-
ем в реальных условиях: свыше 
200 ребят ежегодно проходят 

практику на производственных 
объектах «Самаранефтегаза».

- Взаимодействию профиль-
ного вуза и крупнейшего неф-
тедобывающего предприятия 
губернии уже много лет, - рас-
сказала директор института не-
фтегазовых технологий СамГ-
ТУ Ольга Нечаева. - Каждый 
год проводятся корпоратив-
ные встречи со студентами, 
организуется практика на 
производстве, а преподавате-
ли профильных кафедр име-
ют уникальную возможность 
пройти стажировки на базе 
предприятия, что позволяет в 

дальнейшем более качественно 
выстраивать учебный процесс, 
в том числе делать его более 
практикоориентированным. 
Благодаря партнерским взаи-
моотношениям с нефтяниками 
осуществляется техническое 
обновление профильных ка-
федр и лабораторий вуза, а 
также их оформление в кор-
поративном стиле компании. 

УЧИСЬ, СТУДЕНТ! 
НЕФТЯНИКОМ СТАНЕШЬ!

Своей главной кузнице кад-
ров самарские нефтедобытчи-
ки уделяют самое пристальное 

внимание: специалисты пред-
приятия активно участвуют в 
профориентационных меро-
приятиях «политеха», чтобы 
обеспечить трудовой коллек-
тив талантливой и перспектив-
ной молодежью.  Кадровый за-
дел на будущее создается еще 
на стадии школьной скамьи 
- в «Роснефти» разработана и 
много лет действует целевая 
корпоративная программа 
«Школа - вуз - предприятие». 
Первые шаги по лестнице выс-
шего технического образова-
ния ребята начинают именно 
с «Роснефть-классов». «Са-
маранефтегаз» - куратор про-
фильных классов в Отрадном 
и Похвистнево. Профориента-
ционную работу со школьни-
ками ведет и институт нефте-
газовых технологий - проводит 
мастер-классы, презентации 
направлений подготовки, 
встречи с ведущими препода-
вателями, экскурсии по кафед-
рам, открытые лекции. 

Поступая на профильный 
факультет, студенты знают, что 
их ждет, если хорошо учить-
ся: на встречах нефтяники рас-
сказывают будущим молодым 
специалистам о блестящих 
перспективах в случае трудо-
устройства. Впрочем, получать 
«пятерки» выгодно уже здесь и 
сейчас: предприятие оказывает 
грантовую поддержку лучшим 
студентам, а также преподава-
телям университета, которые 
занимаются профильной на-
учной деятельностью. 

Анна ФЕДОРОВА

Волонтеры Куйбышевского 
НПЗ с домочадцами устроили 
в Парке нефтяников 
экологический забег.

НА ПРОБЕЖКУ - С ПАКЕТОМ
Кажется, совсем недавно ответ-

ственные горожане выходили на ве-
сенние субботники, чтобы помочь 
природе «почистить перышки» после 
долгой зимы - убрать накопившийся 
под сугробами мусор. Но вот лето 
подошло к концу, и в парках, на бе-
регах рек и в других местах, которые 
так радовали отдыхающих зеленью 
и чистым воздухом, образовались 
новые залежи от «благодарных» по-
сетителей. Кто-то фантик до кон-
тейнера недонес, а кто-то и пласти-
ковую бутылку бросил там же, где 
допил ее содержимое. Когда кто-то 
не убирает за собой, рано или поздно 
приходится собирать целый эколо-
гический отряд и даже привлекать 
спецтехнику. Но есть и более «лай-
товые» мероприятия, позволяющие 
совместить приятное с полезным. 
Это плоггинг - новый вид спорта, 
в котором участники во время про-
бежек очищают от мусора городские 
парки и скверы. Термин появился от 
английского глагола jogging («бегать 
трусцой») и шведского plocka upp 
(«забирать»). Плоггинг в 2016 году 
случайно придумал шведский спор-
тсмен Эрик Альстрем: увидев, как 

сильно засорен Стокгольм, он стал 
брать с собой на пробежки мусорный 
пакет и складывать туда бутылки, 
банки, окурки и прочий хлам. Идею 
подхватили спортсмены-любители и 
экоактивисты, и не только в Швеции. 
Волонтеры Куйбышевского НПЗ, на-
пример, устраивают плоггинг-забеги 
уже второй год, причем количество 
участников с каждым разом растет. 
Субботним утром 26 августа в парк, 
что примыкает к стадиону «Нефтя-
ник», вышли на экологическую про-
бежку более 50 заводчан и их детей. 
И для здоровья польза, и для фигуры, 
и для окружающей среды. Локация 
выбрана не случайно. Это любимое 
место отдыха жителей Куйбышев-
ского района с семьями. Любители 
здорового образа жизни приходят 
сюда на пробежку, прогулки со скан-
динавскими палками, занимаются 
на оборудованной спортивной пло-
щадке. И, конечно, всем хочется, 
чтобы вокруг было чисто. Полсотни 
участников забега быстро справи-
лись с задачей - все-таки не пешком 
«прочесывали» парк, а на приличной 
скорости. В прошлом году накануне 
своего профессионального праздни-
ка, Дня нефтяника, заводчане на бегу 
собрали с этой территории около 100 
килограммов мусора. Сейчас общим 
итогом стала куча мелочи таким же 
весом плюс… старый диван и мно-
жество автомобильных покрышек. 
Собранные отходы рассортировали 
и отправили на переработку. 

СДЕЛАТЬ МИР ЧИЩЕ
В коллективе самарских нефте-

переработчиков рождается много 
экологических инициатив. Завод-
чане собирают вторичные отходы 
для переработки: макулатуру, плас-
тиковую тару, батарейки. На пред-
приятии непрерывно идут экологи-
ческие акции «Добрые крышечки» и 
«Бумажный десант» - за год собира-
ют около 17 тонн макулатуры и 50 кг 
крышечек. Доброй традицией стал 
фестиваль «ЕлкаФэст» - каждый год 
нефтяники высаживают в школах 
Куйбышевского района несколько 
десятков елей.

Заводские волонтеры не упускают 
случая принять участие и в сторон-
них экологических акциях - город-
ских, региональных и всероссийских: 
«Зеленая весна», «Кедры России», 
«Вода России», «Сад памяти», «Час 
Земли», «Чистые берега», «Родники 
Самарской области». Активно зани-
маются лесовосстановлением и вос-
полнением волжских биоресурсов. 
И, конечно, регулярно выходят на 
субботники: только весной собрали 
шесть тонн мусора. И пусть итогом 
плоггинг-забега стала не настолько 
грандиозная цифра, цель достигнута 
- парк чист!

Региональная жизнь

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Бег с общественной нагрузкой

Нефтяники провели время с пользой и для здоровья, и для природы.

АО
 «

КН
П

З»

Студенты самарского «политеха» 
с порога попадают в «нефтянку»

АО
 «

Са
ма

ра
не

ф
те

га
з»

Будущие нефтяники с первых шагов 
по институту погружаются 
в корпоративную культуру «Роснефти».
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Самарские 
нефтепроводчики 
привезли  
из Уфы награды 
корпоративного  
и международного 
конкурсов 
профессионального 
мастерства.

Зачем в каждой профессии 
нужны лучшие? Чтобы слу-
жить ориентиром для осталь-
ных: маяком, указующим, к 
каким вершинам стремить-
ся. В «Транснефти» конкурс 
«Лучший по профессии» 
проходит ежегодно. На этот 
раз его посвятили 30-летию 
компании, 204 представите-
ля 18 дочерних обществ ко-
торой съехались на финал 
соревнований в Уфу со всех 
уголков страны - от Балтики 
до Дальнего Востока. Побе-
дители третьего этапа стали 
участниками Международ-
ного конкурса профессио-
нального мастерства среди 
работников нефтепроводной 

отрасли, сразившись с кол-
легами из Беларуси и Казах-
стана. Свое мастерство в ходе 
международного конкурса де-
монстрировали представители 
восьми основных профессий 
нефтепроводной отрасли.

В условиях жесткой конку-
ренции (все-таки собрались 
лучшие из лучших) работни-
ки АО «Транснефть - При-

волга» заняли три призовых 
места. Победу среди товар-
ных операторов завоевал Де-
нис Баженов из Самарского 
районного нефтепроводного 
управления (РНУ). «Бронзу» 
в своих номинациях получили 
машинист экскаватора Алек-
сей Мирошкин (Самарское 
РНУ) и электрогазосварщик 
Дмитрий Матвеев (Саратов-
ское РНУ).

АРХЕОЛОГИ, УЧИТЕСЬ! 
Экспертное жюри оцени-

вало четкость выполнения 
практических заданий с уче-
том всех требований охраны 
труда и промышленной без-
опасности, а также знание 
нормативной документации 
- теории. Учитывали скорость 
проделанной работы и ее ка-
чество - каждый правиль-
ный шаг добавлял балл к 
общей сумме, каждый 
просчет ее уменьшал. 

- На начальном 
этапе конкурса я 
побеждал не раз, 
а вот до финала 
добрался впер-
вые, - признался 
призер Алексей 
Мирошкин. - И 
сразу «бронза»! Есть, 
конечно, куда разви-
ваться - соперники у ме-
ня очень сильные.

Алексей Мирошкин при-
шел в «Транснефть - При-
волгу» в 2014 году, а за 
рычаги экскаватора сел 
в 2007-м: трудился тогда 
на Севере, и просторная 
кабина спецтехники со 
стороны казалась пар-
ню идеальным рабочим 
местом - как минимум 
теплым. 

- Было еще одно за-
блуждение - будто ма-
шинисты работают 

легко, играючи, - вспо-
минает Алексей. - В этом 
я, конечно, ошибался. 

Управление многотонной 
машиной - это большая от-
ветственность: нужно посто-
янно следить, чтобы при по-

вороте не задеть кого-то или 
что-то - не в чистом же поле 
работаем.

Работа экскаваторщика 
в отрасли транспортировки 
нефти ответственна вдвойне: 
раскапывая траншею, можно 
повредить не простую трубу, а 
нефтепровод. Машинист экс-
каватора уподобляется архео-
логу, но ему, в отличие от уче-
ного, приходится действовать 
не кистью, а огромным ме-
таллическим ковшом. Слои 
снимаются один за другим, в 
строгой последовательности, 
не перемешиваясь: часто неф- 

тепровод, который раскапы-
вают для ремонта, проходит 
под сельскохозяйственными 
угодьями, поэтому важно бе-
режно восстановить участок 

поля. То есть сложить слои 
в обратной последователь-
ности: сначала уложить ми-
неральную породу, чернозем 
- сверху. Точность аптечная, 
ковш - продолжение руки. 
А как иначе выполнить кон-
курсное задание - не выходя 
из кабины, открыть стеклян-
ную бутылку лимонада? Или 
кисточкой, привязанной к 
ковшу, написать юбилейное 
«Транснефти - 30 лет»? Только 
настоящий мастер сможет, ра-
ботая рычагами, заставить ма-
шину аккуратно макать кисть 
в банку с краской и водить ею 
по трафарету. Алексей смог!

ДУГА УДАЧИ
Электрогазосварщик Дми-

трий Матвеев тоже получил 
свою «бронзу» не за красивые 
глаза. Кстати, в его активе уже 
имеется «серебро» корпора-
тивного конкурса, так что до 
комплекта не хватает лишь на-
грады высшей пробы. Дми-
трий трудится в «Транснефть 
- Приволге» с 2016 года. Трубы 
и металлические конструкции 
он варит в любое время дня и 
ночи, в любую погоду, в любой 
местности и любом регионе 

страны: помимо родной Са-
ратовской области приходи-
лось бывать в командировках 
в Самарской, Оренбургской, 
Волгоградской, Ростовской, 
Орловской областях. Чтобы 
сделать безукоризненный 
шов на нефтепроводе, мало 

мастерства сварщика - для 
начала нужно убедиться, 

что в трубе не осталось 
нефтяных следов, га-
зов. А дальше - де-
ло техники: с на-
парником с двух 
сторон «склеить» 
стыки новой «ка-
тушки». Без второ-

го сварщика не обой-
тись, если диаметр 

нефтепровода 1220 мм. 
А на конкурсе - всего-то 

530 и 159. На лице - привыч-
ная маска, перед глазами свер-
кает дуга и плавится металл. 

- Все как на работе, просто 
берешь и делаешь, - улыбается 
Дмитрий. - За временем сле-
дит жюри, а ты просто соеди-
няешь отрезки трубы. Глав-
ное, чтобы шов был ровным, 
красивым. Для меня качество 
на первом месте. 

В ТРЕХ СТРАНАХ - 
ПЕРВЫЙ

Абсолютным чемпионом 
среди операторов товарных 
признан Денис Баженов. Са-
марец победил не только 
российских коллег, но и 
зарубежных. 

- За две недели просто два 
раза выполнил одно и то 
же задание, - скромничает 
Денис. - Я и раньше участ- 
вовал в 
конкурсе 
п р о ф -
м а с - 
терства - 
все же 15 
лет уже на 
предприятии 
работаю. Но первое ме-
сто покорилось впервые: 
видимо, с опытом при-
шла уверенность в сво-
их силах, а волнение, 
наоборот, улетучилось. 
Конечно, соперники и в 

финале, и на международном 
этапе были очень подкованные 
- каждый хотел победить. 

Операции, заданные кон-
курсантам, оператор товарный 
Денис Баженов выполняет 
каждую смену для учета неф-
ти - ее количества и качест- 
ва. Подняться на резервуар 
20-тысячник (на минуточку, 
он имеет высоту пятиэтажки), 
замерить уровень нефти, взять 
пробы, оценить плотность, от-
дать в лабораторию на анализ.

- В моей профессии нет осо-
бых секретов, нужно просто 
быть внимательным и акку-
ратным, - считает победитель. 
- Помимо этого, нужно строго 
соблюдать технику безопас-
ности, учитывать опасные 
факторы - работу с нефтью, 
работу на высоте. Это и есть 
главный рецепт.

Из Уфы Денис Баженов 
сразу уехал в отпуск, а сим-
вол соревнований - «Золотой 
баррель» - в Самару. В следую-
щем году конкурс профессио- 
нального мастерства пройдет 
именно здесь, в гостях у АО 
«Транснефть - Приволга», так 
что самарским нефтепровод-
чикам нужно подготовиться 
как следует. Говорят, стены 
помогают, но тренировки - 
лучше.

Фото: АО «Транснефть - 
Приволга»

Люди дела

Рисовать ковшом экскаватора:

Что умеют 
профессионалы

Конкурс «Лучший по профессии» проводится в компании ежегодно.

Электрогазосварщик 
Дмитрий Матвеев 

уверен: главное в его 
работе - качество.

Алексей Митрошкин 
работает ковшом 

экскаватора  
с аптечной точностью.

Денис Баженов стал лучшим 
оператором товарным  

и среди отечественных коллег, 
и среди зарубежных.
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Перечитываем 
книги из школьной 
программы - за что 
бы авторов могли 
наказать сегодня?

- Зачем детям включи-
ли в школьную програм-
му «Муму»? У меня дочка 
прочитала - потом весь 
вечер проревела,  - расска-
зывает в соцсетях возму-
щенная мама школьника. 

В комментариях - сотни 
слов поддержки. Пушкину 
припомнили пропаганду 
азартных игр («Пиковая 
дама»), Булгакову - раз-
врат («Мастер и Марга-
рита»).

Неужели все так пло-
хо? Чтобы ответить на 
этот вопрос, мы реши-
ли перечитать классику 
вместе с психологом 
Людмилой Качкаевой 
и учителем литературы 
Кариной Ивановой. 

ШТРАФ ДЛЯ ЛЬВА 
ТОЛСТОГО 

Листаем книги и оце-
ниваем содержание как 
журналисты.

 «Преступление и нака-
зание» - красочное опи-
сание убийства, «Вос-
кресение» - поощрение 
проституции. В «Грозе» 
и «Бедной Лизе» описан 
процесс самоубийства, 
метод не скрывают. 
А «Анна Каренина» у 
Толстого? Образец нрав-
ственности: сначала му-
жу изменяет, потом под 
поезд бросается.

- Эх, Лев Николаевич, 
что ж вы так?! - так и 
слышится сокрушенный 
голос специалиста Рос-
комнадзора. - Ну разве так 
можно: детям - и способ 
суицида. Придется вам, 
ваше сиятельство, штраф 
заплатить. 

Кстати, несколько лет 
назад в стране даже при-
зывали театральных ре-
жиссеров при постанов-
ках «Анны Карениной» 
изменить финал, закон-
чив произведение более 
позитивно. 

«НАДО ВСЕГДА 
ИСКАТЬ ВЫХОД»

Но пока книги никто не 
переписывает. Так стоит 
ли детям читать «Анну Ка-
ренину»?

- Эти произведения 
нельзя исключать из 

школьной программы, - 
уверена Людмила Качкае-
ва. - Самоубийство здесь 
- печальный конец повест-
вования. Но акцент тут 
на развернутую панораму 
чувств, событий, которые 
переживают героини. И 
школьники учатся этим 
чувствам, вникают в них, 
проникают во внутренний 
мир героинь, учатся со-
чувствовать и сострадать. 

Карина Иванова счита-
ет, что проблема вообще 
надуманна:

 - Зачем концентриро-
ваться на деталях! «Анна 
Каренина» - это роман 
не только о любви. Тема 
«быть как все или выби-
ваться из общей массы» 

детям очень близка. Ведь 
героиня посмела кинуть 
вызов обществу. И все это 
на уроке расскажет педа-
гог, поможет правильно 
расставить акценты, что 
хорошо, а что плохо, - го-
ворит учитель литературы 
Карина Иванова. 

По мнению психолога, 
чтобы школьники пра-
вильно воспринимали 
роман, можно вместе на-
писать сочинение на те-
му: «А как можно было в 
этой ситуации поступить 
героиням, чтобы остаться 
живыми». 

 - Есть ситуация, и на-
до с детьми искать из нее 
выход. Нужно научить 
ребенка находить выход, 

знать, что он есть всегда!
Кстати, об этом со 

школьником можно по-
говорить и родителям - вот 
и шанс узнать, что об этом 
думает ваш подросток.

ГЕРАСИМ И МУМУ: 
ЭТО НЕ ПРО 
ЖИВОДЕРОВ

«Зачем Герасим утопил 
Муму? Лучше бы утопил 
барыню», - строчка из 
школьного сочинения. 
Непонятно современно-
му школьнику, почему 
крепостной крестьянин 
убил любимое существо, 
а потом ушел от барыни. И 
вообще, плакать хочется! 

Но учитель говорит: тут 
нужно смотреть глубже.

- На мой взгляд, «Муму» 
имеет большое значение 
с точки зрения истории 
страны, понимания, что 
такое крепостное право, 
- говорит Карина Ива-
нова. - Конечно, любой 
ребенок видит в расска-
зе только смерть Муму и 
страдает от жестокости 
людей, погубивших со-
баку. А ведь жертва - сам 
Герасим, то, что с ним 
сделали условия жизни в 
крепостном праве. И он 
должен был сначала по-
терять друга, прежде чем 
найти силы вырваться из 
порочной зависимости. 
Это уже должен объяс-
нить учитель.

- Герасим утопил не 

Муму, он утопил себя, 
расправился с важной 
частью своей жизни, - 
говорит Людмила Кач-
каева. - Конечно, читая 
книгу, дети переживают 
за собаку. Но жизнь очень 
разная, и ребенок должен 
познавать ее с разных 
сторон. Разочарования и 
потери тоже будут - и об 
этом нужно говорить. Как 
и о концепции выбора: у 
современного человека, 
в отличие от крепостно-
го крестьянина, он все же 
есть.

«Я ТЕБЯ ПОРОДИЛ, 
Я И УБЬЮ»

Но, пожалуй, самое 
спорное произведение 
школьной программы - 
«Тарас Бульба». Читаешь 
его - и жуть берет от опи-
сываемых ужасов. Напри-
мер, от тех зверств, кото-
рые творили казаки, мстя 
за смерть друзей. Сам 
Гоголь отчасти признает 
это: «Дыбом стал бы ны-
не волос от тех страшных 
знаков свирепства полу-
дикого века, которые про-
несли везде запорожцы». 

Правда, в школьных 
учебниках эти «свиреп-
ства» аккуратно выре-
заны. И книга препод-
носится как воспевание 
«мужества, товарищества, 
преданности Отечеству и 
вере». 

- «Тарас Бульба» - это 
также тема вечного кри-
зиса отцов и детей, - го-
ворит Карина Иванова. 
- Не случайно самая зна-
менитая фраза, которую 
знают, наверное, все, кто 
учился в школе: «Я тебя 
породил, я и убью». А еще 
это проблема выбора: Ро-
дина или любовь, преда-
тельство или честь. Но, 
честно говоря, будь моя 
воля, я бы не стала вклю-
чать эту книгу в школь-
ную программу. Она 
была написана Гоголем 
после польского восста-
ния и была политическим 
памфлетом, актуальным в 
середине XIX века. 

Скоро в школу!
 Не грустим и готовимся 
с новыми силами грызть 

гранит науки.

Ва
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й 
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Кадр 
из фильма про 
Тараса Бульбу, 

к которому тоже 
есть вопросы.

Ну а здесь - сцена из «Анны Карениной».

Травмирует 
ли классика 
детскую психику

«Дети понимают гораздо 
больше, чем взрослые»

Ничего нельзя исключать из школьной програм-
мы, считает продюсер и педагог Павел Сурков:

- Я бы даже сказал, что эта программа должна 
расширяться, в нее нужно добавлять разные про-
изведения, которых там сегодня нет. А не сокра-
щать ее, считая, что школьники могут что-то непра-
вильно понять. Неправильное понимание - это не 
беда учеников, это беда преподавателей, которые 
сами не разобрались в этих произведениях. Ту же 
самую «Анну Каренину» на уроках можно подавать 
совершенно с другого ракурса. Показать, напри-
мер, фигуру Каренина и поговорить о том, что пе-
ред нами один из положительных, ярких и высоко-
моральных образов российского чиновника, кото-
рый заботится о чести собственной семьи, о соб-
ственном сыне. Который занимается земской ре-
формой и болеет за свое государство. А мы при-
выкли к тому, что Каренин в наших глазах предста-
ет ужасным ретроградом. Или можно расширить 
образ Левина, показать, что его судьба - это не про-
сто семейная драма, а поиск своего собственного 
нравственного пути. Объяснить, зачем в этом ро-
мане две сюжетные линии - Анны Карениной и Ле-
вина, и показать, как одна мораль приводит чело-
века к одному концу, а другая - к совершенно дру-
гому. Не зря Лев Николаевич Толстой именно так 
выстраивал это произведение. 

Или, например, изучая «Муму», можно рассуж-
дать о том, что вообще символизирует образ соба-
ки для Тургенева - замечательного охотника и чело-
века, который очень тонко чувствовал природу. Что 
Муму - это не просто какая-то собачка. Но чтобы 
понять, что она символизировала, нужно почитать 
дополнительную литературу, какие-то другие про-
изведения Тургенева или, к примеру, его перепис-
ку с Мопассаном. Не зря же Мопассан называл 
«Муму» одним из своих любимых произведений. И 
более того, Тургенев в прямом смысле слова про-
славил русскую литературу на Западе, он - первый 
автор, который научил всех западных романистов 
писать новым образом: красочно, интересно, сжа-
то, ярко. Он фактически перевернул всю мировую 
беллетристику. Это невероятная заслуга Тургене-
ва, о чем очень часто умалчивает школьная про-
грамма. 

А «Тарас Бульба» - это демонстрация того, как Го-
голь наносит Малороссию на литературную карту 
мира. Впервые Малороссия появилась в литерату-
ре благодаря «Вечерам на хуторе близ Диканьки» 
и «Миргороду». Напоминаю, что «Тарас Бульба» не 
является самостоятельным произведением, а вхо-
дит в большой цикл «Миргород», который связан 
напрямую с «Вечерами на хуторе близ Диканьки». 

Так что надо показывать детям эту бесконечную 
глубину и невероятное разнообразие русской ли-
тературы. Не надо бояться, что они что-то не пой-
мут. Дети как раз понимают гораздо больше, чем 
взрослые, - в силу своей нравственной незашорен-
ности, открытости к знаниям и новому материалу.

КОММЕНТАРИЙ КУЛЬТУРОЛОГА

Педсовет
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Узкие улочки, вы-
ложенные брусчаткой, 
старинный замок, чьи 
стены защищали жите-
лей города от вражеских 
ядер, возвышающаяся 
над домами Часовая 
башня - чтобы попасть в 
настоящее европейское 
средневековье, не надо 
пересекать границу. Час 
на «Ласточке» из Санкт-
Петербурга - и мы в Вы-
борге. 

ВЫБОРГСКИЙ 
ЗАМОК 

Датой основания Вы-
борга считается 1293 год, 
когда шведы во время 
третьего крестового по-
хода построили здесь на 
маленьком острове за-
мок. Его донжон (глав-
ная башня в европейских 
феодальных замках), по-
лучивший имя святого 
Олафа, был одной из 
самых высоких башен 
Европы. Спустя век по-
селение, выросшее во-
круг Выборгского замка, 
приобрело статус города. 
Шведского, разумеется. 

За многовековую исто-
рию замок не раз осаж-
дался. Но безрезультат-
но. Владычество шведов 
в этих местах значитель-
но пошатнулось толь-
ко во времена Петра I.  
Русские войска пробили 
брешь в крепостной сте-
не и захватили замок, а с 
ним и всю окружающую 
территорию. 

Вход на Замковый 
остров бесплатный. 
Можно побродить во-
круг крепостных стен, 
зайти во внутренний 
двор крепости. В самом 
же замке расположен му-
зей. Комплексный билет 
стоит 500 рублей, для де-
тей до 16 лет - бесплатно. 

К сожалению, башня 
святого Олафа находится 
на реставрации. И под-
няться на ее смотровую 
площадку нельзя. Но 
есть другая возможность 
увидеть старинный Вы-
борг с высоты. 

ЧАСОВАЯ БАШНЯ 
И ИВАН-ЧАСОВЩИК

На самой высокой точ-
ке средневекового города 
- Колокольной горе - на-
ходится Часовая башня. 
Она была заложена в 
конце XV века как ко-
локольня католической 
церкви. От самого храма 
остались только руины. 

А вот башня стоит более 
пяти веков.  

В 1753 году на башне 
были установлены часы с 
колоколом. Созданы они 
практически по принци-
пу дедовских «ходиков». 
Спустя почти сто лет, в 
1848 году, в часах по-
меняли механизм, и он 
работает до сих пор. 

Впрочем, десять лет 
назад часы встали. Ме-
ханизм заржавел, а при-
вести его в порядок было 
некому. Башня была за-
брошена, вход в нее за-
бит железным листом. И, 
возможно, так и остался 
бы Выборг без одной из 
главных достоприме-
чательностей, если бы 
не местный школьник 
Иван Першин. Мальчик 
не раз залезал тайком в 
башню. И однажды ре-
шил починить часовой 
механизм. Он нашел в 
интернете видео, как 
смотритель смазывает 

и заводит часы, и, поль-
зуясь этой инструкци-
ей, очистил механизм 
от ржавчины и завел. А 
утром весь Выборг вновь 
услышал колокольный 
звон старинных часов. 

С тех пор прошло 
шесть лет. Иван окон-
чил институт и теперь 
работает часовщиком и 
экскурсоводом Часовой 
башни. 

Внутрь старинной ко-
локольни можно под-
няться по крутой винто-
вой лестнице и оказаться 
на смотровой площадке, 
откуда открывается вид 
на весь Выборг. 

- Полного завода часов 
хватает на неделю, - рас-
сказывает Иван. - Потом 
надо крутить ручку ле-
бедки, поднимающей 
гирю на верх башни. 

Но на самом деле за-
ниматься этой тяжелой 
работой часовщику 
приходится только зи-
мой, когда в Выборге 
нет туристов. А в турис-
тический сезон хватает 
желающих прикоснуться 
к истории и подкрутить 
время вперед. Хотя бы с 
помощью лебедки. 

Просто так зайти 
внутрь Часовой башни 
нельзя, только с экскур-
сией, которые проводят-
ся раз в час. Стоимость 
- 300 рублей. 

САМЫЙ СТАРЫЙ 
ЖИЛОЙ ДОМ 

Самая длинная улица 
старого Выборга - Кре-
постная. Она покрыта 
брусчаткой, поэтому 

ходить на каблуках по 
ней проблематично. За-
то это настоящая сред-
невековая улица. Она не 
раз служила декорацией 
для фильмов, например, 
здесь снимались эпизо-
ды «Д’Артаньяна и трех 
мушкетеров», она изо-
бражала Бейкер-стрит в 
сериале «Шерлок Холмс» 
2013 года. 

А еще на этой улице 
находится самый старый 
жилой дом в России - в 
нем люди живут начиная 
с XVI века. По данным 
историков, дом по улице 
Крепостной, 13а был по-
строен в 1583 году и с тех 
пор почти не перестраи-
вался. Разве что рас-
ширили окна - раньше 
они были щелевидны-
ми, вполне оправдывая 
фразу «мой дом - моя 
крепость». А в советские 
времена в дом провели 
центральное отопление 
и сделали канализацию. 

Сейчас в доме живут 
две семьи. Жильцы са-
мого старого дома при-
знаются, что устали от 
внимания туристов. И 
внутрь, конечно, никого 
не пускают. Но обойти 
здание и сфотографиро-
ваться на фоне старин-
ных стен можно. 

 
КРЕНДЕЛЬ ОТ 
«СЕРЫХ БРАТЬЕВ»

Говорят, в старинных 
путеводителях значилась 
фраза: «Побывать в Вы-
борге и не выпить чашеч-
ку кофе с выборгским 
кренделем - это все равно 
что побывать в Риме и не 

увидеть Папу». Иногда 
Выборг даже называют 
«Крендельным городом».

А началось все с «серых 
братьев», францискан-
ских монахов, которые 
начиная с XV века вы-
пекали крендели по ре-
цепту, хранившемуся в 
строгой тайне. Деньги 
же от продажи выпечки 
пускали на ремонт мо-
настыря. 

До сих пор в выборг-
ских кофейнях можно 
попробовать знаменитые 
крендели. Их форма на-
поминает руки монахов, 
сложенные в молитве. А 
главная особенность - 
использование семи пря-
ностей, в том числе мус-
ката, тмина, майорана, 
гвоздики и кардамона.

Цена - 150 рублей. 

ПО МОРЮ 
НА КОРАБЛЕ

Выборг расположен на 
берегу Балтийского мо-
ря. И, конечно, большое 
удовольствие прокатить-
ся по морю на теплоходе 
или катере. Чуть ли не 
на всех улочках Выбор-
га мальчики и девочки 
с плакатиками в руках 
зазывают туристов на 
морские прогулки. 

С борта теплохода 
можно увидеть возвы-
шающийся над водой 
Выборгский замок, парк 
Монрепо и остров Люб-
ви. 

Часовая прогулка на 
теплоходе по Выборг-
скому заливу стоит 800 
рублей с человека. На ка-
тамаране - 1000 рублей. 

Это самый старый жилой дом 
в России - в нем люди живут 

начиная с XVI века. 

На самой высокой точке 
Выборга находится 

Часовая башня, которой
 более пяти веков.

На «Ласточке» из Питера 
можно добраться до Выборга 

всего за час. 

Уголок старинной 
Европы в России

Почему хотя 
бы раз стоит 
побывать 
в Выборге и что 
там обязательно 
нужно увидеть.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера с дочкой рисовали 
котенка. Утром обнаружили 
такого же за дверью. Сегод-
ня всей семьей будем рисо-
вать дом в Испании, «Лек-
сус» и норковую шубу.

✱  ✱  ✱
В кабинет вбегает боль-

ной:
- Доктор, помогите! 

Страшная боль в левой 
ягодице!

- Вы табличку на две-
рях видели или нет? Я 
не тот, кто вам нужен. Я 
доктор права. Понимаете 
- пра-ва!

- Вы, врачи, совсем 
сдурели со своей спе-
циализацией! Право, ле-
во - какая разница?!

✱  ✱  ✱
Проверенный способ зара-

ботать миллион предложил 
гражданин Иванов. Для это-
го нужно в течение 4 тысяч 
лет работать вахтером и ни-
чего не есть.

✱  ✱  ✱
- Какая разница между 

молящимися в церкви и 
в казино?

- В казино это делают 
намного искреннее.

✱  ✱  ✱
- Какой же у нас грубый и 

невоспитанный народ!  Меня 
на работе грубо посылают 
все кому не лень и каждую 
минуту.

- А кем вы работаете?
- Я диспетчер на теле-

фоне. Звоню незнакомым 
людям, чтобы прореклами-
ровать продукцию нашей 
фирмы.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Ориентатор кораблей. 8. 
Какой классик в 1590 году 
подал прошение в Совет Ин-
дий о предоставлении ему 
вакантного места в мекси-
канской колонии? 10. Ха-
лат у киргизов. 11. Кто из 
чипов состоит? 13. Самое 
распространенное имя в ми-
ре. 14. Швейцарская гора, 
на вершину которой ведет 
самая длинная лестница 
в мире. 15. Самые попу-
лярные в Литве пирожки с 
мясом. 20. Построение ли-
тературного произведения. 
21. Актер ... Спиваковский. 
23. Кто в привидения ве-
рит? 24. Красный миткаль. 
25. Стрелок по ушам. 26. 
Жгучие корешки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Русский полководец ... 
Беннигсен. 2. Российская 

рок-группа «Секрет». 3. 
Фермент в составе сти-
рального порошка. 4. 
Чем рыцарь на турнире 
побеждал? 6. Профессия 
героя Валерия Гаркалина 
из сериала «Между нами, 
девочками». 7. Где родился 
Логан из комиксов? 9. Чье 
имя носит улица с Домом 
на набережной? 12. Что 
пригодилось Гулливеру для 
исполнения жиги на рояле 
в стране великанов? 16. Ин-
струмент в стиле кантри. 
17. Набедренная повязка 
древних египтян. 18. Кого 
не сломить? 19. Русский 
летчик, чей аэроплан с 
Александром Куприным на 
борту 12 ноября 1910 года 
попал в аварию. К счастью, 
оба остались живы! 22. 
Царь драконов. 23. Месяц 
весны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Маяк. 8. Сервантес. 10. Чепкен. 11. Андроид. 13. 
Мухаммед. 14. Низен. 15. Кибинай. 20. Архитекто-
ника. 21. Даниил. 23. Мистик. 24. Кумач. 25. Отит. 
26. Хрен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леонтий. 2. Квартет. 
3. Энзим. 4. Меч. 6. Аккомпаниатор. 7. Канада. 
9. Серафимович. 12. Дубинка. 16. Банджо. 17. 
Схенти. 18. Стоик. 19. Заикин. 22. Лун. 23. Май.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Нина УСКОВА-
ГУСЕЛЬНИКОВА, 

Пермь:
- Я даю уроки 

рисования, 
люблю шить, 

создавать 
украшения. 

Мечтаю 
запустить свою 
линию одежды. 
А пока работаю 

моделью.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нине этот прием 
со шнурками идет. 

Но не повторяйте 
этот фокус, если ваши 

пропорции не подразумевают 
Нининых длиннейших ног - 

полоски визуально удлиняют 
именно торс.
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: 

«Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной с «КП»! Самара
Пермь

Ижевск
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107,6


